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Алексей ОСИПОВ

Исследование 
было проведено 
сотрудниками 
лондонского 
Королевского колледжа.

Британские ученые провели 
исследование, в ходе которого 
проанализировали данные поряд-
ка 1600 пациентов с коронави-
русом в Великобритании и США.

Результаты работы показали, 
что к 5-му дню развития коро-
навируса в организме человека 
появляется одна из шести раз-
личных групп симптомов.

Классификация симптомов по-
могает врачам определить, какая 
помощь - медикаментозная или 
стационарная - может потребо-
ваться конкретному пациенту.

Шесть кластеров симптомов 
разделены по принципу возрас-
тания их тяжести:

1) гриппоподобный без тем-
пературы: головная боль, поте-
ря обоняния, мышечные боли, ка-
шель, боль в горле, боль в груди;

2) гриппоподобная лихо-
радка: головная боль, потеря 
обоняния, кашель, боль в горле, 
охриплость, лихорадка, потеря 
аппетита;

3) желудочно-кишечный 

тракт: головная боль, потеря 
обоняния, потеря аппетита, диа-
рея, боль в горле, боль в груди, 
отсутствие кашля;

4) 1-й тяжелый уровень: 
усталость, головная боль, поте-
ря обоняния, кашель, лихорадка, 
хрипота, боль в груди;

5) 2-й тяжелый уровень: 
спутанность сознания, головная 
боль, потеря обоняния, потеря 
аппетита, кашель, лихорадка, 
хрипота, боль в горле, боль в гру-
ди, усталость, мышечные боли;

6) 3-й тяжелый уровень 
- абдоминальный и респи-
раторный: головная боль, по-
теря обоняния, потеря аппети-

та, кашель, лихорадка, боль в 
горле, боль в груди, усталость, 
спутанность сознания, мышечная 
боль, одышка, диарея, боли в 
животе.

Первые три кластера чаще 

всего встречались у более мо-
лодых и здоровых пациентов. 
Три последних более вероятны 
у пожилых пациентов, а также у 
людей с ожирением, диабетом и 
заболеваниями легких.

Ученые определили шесть сценариев 
развития симптомов коронавируса
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Сколько в Иркутске стоит 
собрать ребенка в школу?

За год «джентльменский» набор для ученика подорожал почти на 2000 рублей. 
Подробнее читайте на стр. 2 �
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«Уголок профессора 
истории»
Станислав Гольдфарб о богатом прошлом 
Иркутска в понедельник, четверг - 18:30

После нападения 
бездомного пса 
семикласснице 
наложили 
на лицо 13 швов

Продолжение на стр. 7  �

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Как 300-килограммовый 
сумоист за год сбросил 
120 килограммов.

2018 год. Два огромных японца 
в набедренных повязках, похожих 
на большие стринги, выходят на кру-
глую площадку и становятся друг 
против друга. 

Уместился 
в одну 
штанину!
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Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Как оказалось, 
покупать 
недвижимость 
для инвестиций не 
очень выгодно.

Иметь запасные квадрат-
ные метры для сдачи в арен-
ду сегодня хотят многие. 
И ипотеку берут не только 
те, кто хочет купить первое 
жилье. Стандартная схема 
для инвестиций выглядит 
так: в двушке живу сам, од-
нокомнатную сдаю студен-
там. Прибыльно. Гарантиро-
ванный приток - 12 - 14 тыс. 
рублей в месяц. Но так ли 
это выгодно, как кажется? 
Эксперты компании «Мир 
квартир» выяснили положе-
ние вещей в разных городах 
России.

- В Магнитогорске доход-
ность сдачи жилья составит 
10,5% годовых - это весьма 
много. Затраты же на по-
купку квартиры отобьются 

уже через 9,5 года. Хоро-
шие результаты показали 
также Астрахань, где до-
ходность равняется 9,8%, 
а окупаемость - 10,2 года, 
Череповец (9,1% и 11 лет 
соответственно), Нижний 
Тагил (8,6% и 11,6 года) 
и Грозный (7,9% и 12,7 го-
да), - сообщают аналитики 
портала.

В общем, в лидерах юг 
страны и  промышленные 
города Урала. Средняя до-
ходность квартиры по стра-
не составила 6% годовых, 
средний срок окупаемости - 
16,6 года. А что в Сибири? 
Скажем сразу, Иркутск, ко-
торый по стоимости жилья 
и аренды может сравниться 
с Новосибирском, в этом 
смысле самый малодоход-
ный. Затраты на покупку 
недвижимости покроются 
только через 19,5 года, 
а прибыль в среднем будет 
5,1% годовых. Дру-
гое дело - Кемеро-
во. Здесь квартиры 

много дешевле, а годовых 
по  ним можно получить 
6,9%. Вопрос с окупаемо-
стью закроется через 14,8 
года. Прибыльно для инве-
стиций покупать и квартиры 
в Улан-Удэ  - здесь ждать, 
пока отобьется цена, при-

дется 16 лет. Но в Крас-
ноярске надежнее. Стои-
мость квадратных метров 
здесь недешева: в среднем 
3,62 млн рублей. Но арен-
да подороже  - 19 тысяч, 
и это все решает. Затраты 

вернутся через 15,7 года, 
а приносить в год апарта-
менты будут 6,4% годовых.

Как же поступить, если 
получается, что овчинка 
выделки не стоит? Ирку-
тяне чаще приобретают 
для сдачи в аренду неболь-
шие студии, обходясь малой 
кровью (тут можно уложить-
ся в 2 млн, а цена аренды 

в среднем составит 12 тыс. 
в месяц). Считаем. В этом 
случае получается, что сто-
имость жилья вернется за 
13,8 года. Конечно, для чи-
стоты подсчетов во всех 
случаях предполагается, 
что недвижимость сдается 
непрерывно. Также не учи-
тываются траты на ремонт 
и тому подобное.

Обсуждение - 
на kp.ru

 ■ КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Сделайте аккуратный ремонт
- Хотя сдача жилья внаем - дело непростое, мы видим, 

что в большинстве регионов доходность от аренды пре-
вышает доходность по банковским вкладам, которая 
сегодня составляет в основном 4 - 6%. При покупке 
квартиры для этих целей следует обращать внимание 
на те качества недвижимости, которые делают ее при-
влекательной для арендаторов: близость к центру города, 
станциям метро и другим транспортным путям. Следует 
сделать простой, но аккуратный и современный ремонт, 
обставить квартиру добротной, долговечной мебелью 
и оборудовать необходимой техникой. Тогда жилье 
будет меньше простаивать и дороже сдаваться, что 
в конечном итоге повысит его доходность и ускорит 
окупаемость.

Картина дня:

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА 
В ИРКУТСКЕ

БОЛЬНЫХ  13 851 (+140)
ГОСПИТАЛИЗИРОВАНО 819 
ВЫЗДОРОВЕЛИ 10 132 (+148) 
УМЕРЛИ 141 (+3)
УМЕРЛИ ОТ ИНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ, НЕ СВЯЗАННЫХ С COVID-19 71 

Сколько в Иркутске стоит собрать ребенка в школу?
Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

За год расходы 
выросли, а дешевле 
всего закупить одежду 
на распродажах.

До 1 сентября осталось 
меньше месяца. Пока школь-
ники ловят последние недели 
лета, чтобы как следует от-
дохнуть, их мамы начина-
ют забег по магазинам: надо 
закупить горы канцелярии, 
форму, спортивный костюм, 
кроссовки, туфли… Одно спа-
сает: часть этих трат уже сде-
лана. Во многих школах пла-
тья и костюмы для учащихся 
заказывают организованно 
- это немного дешевле, да и 
стиль общий. Но так не везде. 
Поэтому отвечаем на вопрос, 
во сколько обходится собрать 
школьника к 1 сентября.

Сравниваем цифры. За год 
траты на то, чтобы подго-
товиться к началу учебного 
года не только морально, но 
и материально выросли. Не 
будем сравнивать расходы на 
канцтовары. Тетрадок и ручек 
нужно много. Тут многие то-
же находят варианты эконо-

мии и покупают в складчину, 
оптом. Положим, 3 тысячи 
на это хватит, если покупать 
самое недорогое.

А вот цены на все остальное 
кусаются. Причем расходы 
родителей девочек традици-
онно выше, чем родителей 
мальчиков. Классическая со-
рочка для мальчика стоит в 
среднем 784 рубля, а вот блуз-
ка для девочки - 1405 рублей. 
Разница в стоимости краси-

вых модных туфелек и боти-
нок тоже есть… Мы «собрали» 
набор минимум для учени-
ка, ориентируясь на данные 
статистики. Он обошелся в 
13 985 рублей для мальчишек 
и 14 742 рубля для девчонок. 
При этом не учитывали цену 
джемперов, шарфов, колго-
ток, футболок, маек, носков 
- всего того, без чего тоже 
не обойтись. Но каждый и 
так покупает все эти мело-

чи жизни безотносительно к 
обучению в школе. Кстати, с 
прошлого года этот «джентль-
менский» набор вырос в цене. 
И еще как! В прошлом году 
родители на то же самое по-
тратили бы 11 385 и 13 275 ру-
блей соответственно.

Конечно, возможностей для 
экономии хватает. Например, 
в одном из магазинов Иркут-
ска сейчас распродажа: ру-
башку для мальчика можно 
купить за 200 - 300 рублей, а 
юбку для девочки - за 500 - 
700. Другое дело, что все это 
далеко не полушерсть, цены 
на которую считает Иркутск-

стат, а голимая синтетика. 
Покупать ее детям, чтобы но-
сили каждый день, нежела-
тельно. Но если уж нет денег, 
можно и сэкономить. 

Кстати, оказалось, что 
среди соседних регионов де-
шевле всего сборы в школу 
обходятся в Красноярске: 
12 290 рублей на девочку и 
10 541 на мальчика. А вот жи-
тели Новосибирска тратят ес-
ли и меньше, то ненамного: 
12 709 рублей на мальчика 
и 14 468 рублей на девочку. 
Впрочем, сборы ребенка в 
школу всегда влетают в ко-
пеечку.

 ■ ЧУЖОЙ КАРМАН

Где в Сибири выгодно сдавать квартиру в аренду

kp.ru
За последние 

30 дней на странице 
«КП» - Иркутск»

4 147 575 просмотров

Эти и другие новости 
читайте на сайте

ШОК!
Молния убила 
человека на 
крыше дацана 
в Бурятии

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU
КРИМИНАЛ
Арестован житель 
Забайкалья, 
расстрелявший 
ребенка за то, что тот 
залез на его машину

    
Город  Цена  Ставка аренды Доходность   Срок окупаемости 
 (в руб.) (в руб.) (в %) (в годах)
Москва  13 млн  45,5 тыс.  4,2  23,9
Санкт-Петербург  8,6 млн  32,3 тыс.  4,5  22,2
Новосибирск  4 млн  20,2 тыс.  5,9  16,9
Иркутск  3,98 млн  17 тыс.  5,1  19,5
Красноярск  3,62 млн  19 тыс.  6,4  15,7
Улан-Удэ  2,9 млн  17 тыс.  6,2  16,1
Кемерово  2,59 млн  14,8 тыс.  6,9  14,5
Магнитогорск  1,66 млн  14,5 тыс.  10,5  9,5

Как долго ждать, 
пока окупится жилье
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В среднем в Приангарье квадратные метры 
удается вывести в прибыль через 19,5 года.

«Джентльменский» набор для детей с 
прошлого года вырос на 2000 рублей.
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Что почем (в руб.)
  Иркутск-2019  Иркутск-2020    Красноярск-2020  Новосибирск-2020
Платье (сарафан)  1460  1571 1575 1808
Юбка 1244     1875            1117           1211
Блузка 1227 1405 1151 1068
Сорочка 714 784 721 802
Брюки 1327 1739 1372 1526
Спортивный костюм 1903     2435            1890 2022
Ботинки, полуботинки 2387  2841 1864 2190
Кроссовки 1508 1894 1238 1623
Куртка утеплен. 546 4292 3516 4546
На девочку 13 275 14 742 12 290 14 468
На мальчика 11 385 13 985 10 541 12 709

Данные статистических служб регионов. При условии, что базовая стоимость гардероба (обувь, куртка, 
спортивный костюм, кроссовки) примерно одинакова и для мальчика, и для девочки.

КОШЕЛЕК
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Андрей СИНЬКОВ

Олесе Каблуковой 
теперь потребуется 
пластическая 
операция.

На лице 13-летней Ле-
си Каблуковой из посел-
ка Октябрьского Чунского 
района сейчас в прямом 
смысле нет живого места. 
Прямо перед входом в 
почтовое отделение, ко-
торое, к слову, находится 
в здании местной адми-
нистрации, на девочку 
набросилась разъяренная 
бродячая собака. Рыжая 
дворняга впилась клыками 
в лицо школьницы. Крики 
ребенка слышали даже на 
соседних улицах поселка.

СКвОзная рана И 
перелОм нОСа

- В тот день мы с дочкой 
шли как раз из этого по-
чтового отделения, - рас-
сказывает корреспонден-
ту «КП» - Иркутск» мама 
Олеси Юлия Каблукова. 
- Я устраиваюсь туда на ра-
боту, прохожу стажировку. 
Пришли домой, и я поня-
ла, что оставила на почте 
телефон. Решила: пусть 
лежит до утра. Но Леся 
сказала: «Давай я быстро 
сгоняю на велосипеде и 
заберу».

Леся поехала в отделе-
ние, а Юлия стала гото-
вить ужин. Не прошло и 
20 минут, как женщина 
услышала громкий стук 
в дверь. На пороге стояла 
запыхавшаяся сотрудница 
почты и кричала: «Юля, 
срочно побежали - твою 
дочку собака искусала!»

То, что произошло на 
пороге отделения, Юлия 
знает со слов дочери. Леся 
забрала телефон, вышла 
на крыльцо и наклони-

лась, чтобы взять велоси-
пед и спустить его вниз. 
В этот момент букваль-
но из ниоткуда появился 
бродячий рыжий пес. Он, 
словно гепард, заскочил 
на ступеньки и накинулся 
на девочку. У школьницы 
не было ни единого шанса 
даже попытаться спастись. 
Пес мертвой хваткой вце-
пился зубами в лицо Леси, 
разорвал ей щеки и пазуху 
носа…

- Клык прошел через нос 
в рот, получилась сквозная 
рана, - продолжает Юлия. 
- Помимо этого у ребенка 
перелом носа. Каким об-
разом дочка отбилась от 
пса, она не помнит. Ско-
рее всего, отмахнулась ру-
ками. Работница почты 
этого не видела. Услышав 
крики Леси и рык собаки, 
она выбежала на крыльцо, 
но дворняги уже не было. 
Когда она увидела окро-
вавленное лицо Леси, чуть 
не упала в обморок.

Что говорить, если даже 
врачи в местной больнице, 
куда истекающую кровью 
девочку доставили через 
несколько минут, призна-
лись Юлии, что впервые 
увидели такие ужасные ра-
ны от укуса собаки. Даже 
представить страшно, что 
испытывала сама Леся, ко-
торая стойко переносила 
боль.

прИдетСя хОдИть  
в маСКе

- Она держалась, слов-
но оловянный солдатик, 
- говорит Юлия. - Даже не 
плакала. Наверное, из-за 
шока. Самое страшное на-
чалось в больнице. Лесе 
за полтора часа наложили 
13 швов. На верхней губе 
огромный отек, который 
переходит на глаз. Когда 
на следующий день Лесе 

обрабатывали раны, у ме-
ня сердце разрывалось от 
ее криков. Но хочу сказать 
спасибо нашему врачу Ан-
дрею Шмелеву. Он опера-
тивно все диагностировал 
и очень аккуратно провел 
операцию. Он на связи с 
нами 24 часа в сутки.

А операция Олесе Ка-
блуковой предстоит, судя 
по всему, еще не одна. Уже 
ясно, что девочке потре-
буется хорошая пластика, 
чтобы на лице не осталось 
шрамов. Как оказалось, 
это еще не самое страш-
ное. По словам врачей, Ле-
ся вообще родилась в ру-
башке, ведь пес чудом не 
прокусил ей лицевой нерв. 
В этом случае лицо могло 
перекосить, и школьница 
навсегда бы осталась ин-
валидом. Так как этого не 
произошло, у Олеси есть 
шанс, что от шрамов не 
останется и следа.

- Пластическую опера-
цию можно будет делать 
только через 3 месяца, 
когда все заживет, - го-
ворит Юлия. - Сейчас 
Леся очень переживает, 
ведь через месяц в шко-
лу. А она у меня круглая 
отличница, участвует в 

олимпиадах, занимается 
танцами. А еще мы от-
правляли ее фото на ка-
стинг для съемок в рекла-
ме. Вместо всего этого ей 
первое время надо будет 
ходить в маске.

Ну а что же собака? Ее, 
признается Юлия, она в 
тот же вечер отловила сама 
вместе со своей старшей 
дочерью. Они заманили ее 
печеньем и закрыли в во-
льере. Вскоре пса должны 
забрать специалисты, что-
бы взять у него анализы и 
проверить на бешенство. 
Женщина уже написала 
заявление в прокуратуру 
и обратилась в местную 
администрацию.

- У нас в поселке вообще 
страшно ходить. Помимо 
этого рыжего пса бегают 
десятки других бродячих 
стай, - говорит Юлия. - Я 
пойду до конца. Хочу, что-
бы виновный в том, что 
нет отлова, был наказан. 
Хочу знать, из-за кого моя 
дочь теперь так страдает.

 ■ прОдОлЖаем темУ

разыскивают 
живодера, 
убившего собаку 
в подъезде дома
Андрей СИНЬКОВ

Экспертиза доказала, что 
дворнягу Чучу жестоко 
избивали и душили.

Иркутянка Екатерина Зубкова спустя поч-
ти месяц не может смириться с потерей 
любимой дворняги Чучи. Гибель ее собаки 
с большими добрыми глазами стала резо-
нансной в Иркутске. 7 июля Чуча, которая 
жила у Екатерины 4 месяца и сама выходила 
гулять на улицу, внезапно не вернулась до-
мой. Три дня хозяйка обходила все соседние 
дворы, но собака словно в воду канула. 
На четвертые сутки окаменелый труп Чучи 
нашли в луже крови в подъезде Екатерины. 
У животного были такие страшные раны, 
что хозяйка даже не сразу узнала свою 
любимицу.

- Какой-то изверг забил ее до смерти… - 
рассказывала тогда Екатерина. 

Кому могла помешать дворняга, которая 
за 4 месяца не гавкнула ни на одного мест-
ного жителя, было непонятно. Полицейские 
стали изучать камеры видеонаблюдения, 
установленные в подъезде, а труп собаки 
отправили на судебную ветеринарную экс-
пертизу, чтобы подтвердить, что Чучу дей-
ствительно убили. И это подтвердилось. На 
днях Екатерине пришли результаты.

- В экспертизе написано, что Чучу ударили 
тяжелым тупым предметом, - рассказывает 
Екатерина. - Еще написано, что ее душили.

Кто этот живодер и за что он так зверски 
расправился с животным, до сих пор не яс-
но. Екатерина считает, что найти его помогут 
камеры видеонаблюдения, установленные 
в подъезде.

- Я тоже успела изучить записи, - говорит 
женщина. - На видео попал неизвестный 
мужчина, который поднимался с Чучей на 
14-й этаж, а на следующий день спустился 
с 12-го. Сразу скажу, что этого человека 
я ни разу не видела. Это точно не житель 
нашего подъезда. Надеюсь, полиция найдет 
его, чтобы проверить.

- Возбуждено уголовное дело по статье 
«Жестокое обращение с животными», - от-
вечают в пресс-службе ГУ МВД России по 
Иркутской области. - Мы просим отклик-
нуться всех, кто что-либо знает об этом 
происшествии.

Извергу, избавившемуся от животного, 
грозит до 3 лет тюрьмы. А если будет доказа-
но, что убийство произошло с применением 
садистских методов, - до 5 лет.

Олеся мечтала сниматься в рекламе.  
Они с мамой даже подготовили портфолио.

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
Ю

ли
ей

 К
АБ

ЛУ
КО

ВО
Й

После нападения 
бродячего пса 
семикласснице 
наложили  
на лицо 13 швов
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- Проблема с бродячими собаками в на-
шем поселке действительно есть. Дело в 
том, что после прошлогоднего наводнения 
у нас идет под снос 400 домов в частном 
секторе. Люди уже переезжают. Понятно, 
что почти в каждом дворе держали собаку. 
Добросовестные жители забрали животных 
с собой или сдали в приют. Но есть и такие, 
кто просто побросал псов. Вот они и бегают 
по улицам. Что касается отлова, то в этом 

году мы заложили на эти нужды 50 тыс. 
рублей. Но ни одна служба до Октябрьского 
так и не доехала. Мы три раза объявляли 
тендер, но подрядчика не нашли - никто не 
согласился. Ведь раньше на отлов одной 
собаки выделялось 2,5 тыс. рублей. Но в 
силу вступил закон, по которому на одного 
пса теперь выходит около 7 тысяч. За эти 
деньги можно отловить 5 - 7 собак. За та-
ким количеством ехать к нам из Тайшета, 

Братска, Иркутска и других городов никто 
не соглашается. 50 тысяч так и лежат не-
тронутыми. За помощью мы уже обратились 
в администрацию района, чтобы помогли 
провести отлов в ближайшее время. Под-
робности с нападением на девочку мне рас-
сказала заместитель, которая встречалась 
с матерью ребенка. Я в это время был в 
командировке в Иркутске. Думаю, мы еще 
раз свяжемся с ней и предложим помощь.

звОнОК влаСтям
Игорь БаЙКОв, глава администрации поселка Октябрьского:

Животных побросали после наводнения

Интервью 
с мамой 
девочки 
слушайте на 
сайте kp.ru

Чуча даже ни разу ни на 
кого не гавкнула.
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Дарья АМУРСКАЯ

С инициативой обсудить 
ситуацию на опасном 
объекте выступил 
глава Приангарья 
Игорь Кобзев.

Президент России Владимир 
Путин в режиме видеокон-
ференции провел совещание 
об экологической ситуации 
в городе Усолье-Сибирском 
Иркутской области. Глава го-
сударства отметил, что ини-
циатором обсуждения этого 
вопроса стал исполняющий 
обязанности губернатора Ир-
кутской области Игорь Кобзев.

- Груз экологических про-
блем накапливался очень 
давно, еще с 30-х годов про-
шлого века. На этой тер-
ритории работало крупное 
химическое предприятие. 
И сейчас обстановка такова, 
что объекты хранения отхо-
дов химического производ-
ства действительно находят-
ся в аварийном состоянии. 
По-честному сказать, никто 
этим толком и не занимался 
никогда. Более того, вместо 
того чтобы решать по суще-
ству, проблему фактически 
замалчивали. Жду подроб-
ного доклада по ситуации, 
а также по тем мерам, кото-
рые необходимо предпринять 
в первоочередном неотлож-
ном плане для ликвидации 
и локализации критически 
опасных объектов, - обратил-
ся к участникам заседания 
Владимир Путин.

УСолье-СИбИрСКое 
может Стать 
ПлощадКой развИтИя 
ПромышленноСтИ

Исполняющий обязанно-
сти губернатора Иркутской 
области Игорь Кобзев сооб-
щил, что режим ограниче-
ния доступа на территорию  
«Усольехимпрома» был вве-
ден в феврале. Здание бывше-
го цеха ртутного электролиза 
внесено в государственный 
реестр объектов накопленно-
го вреда окружающей среде. 
В июне текущего года отправ-
лена заявка на включение це-
ха ртутного электролиза в на-
циональный проект «Чистая 
страна».

- Правительство Иркут-
ской области прилагает мак-
симальные усилия для ком-
плексного решения вопроса 
по ликвидации загрязнения 
данной промышленной пло-
щадки, но в силу действующе-
го законодательства в части 
полномочий субъекта реали-

зация мероприятий по очист-
ке промышленной площадки 
идет локально и длительно. 
Полностью ликвидировать 
ущерб, нанесенный «Усолье-
химпромом», правительство 
Иркутской области без под-
держки Российской Федера-
ции не в состоянии, но готово 
участвовать в проведении ме-
роприятий, - доложил Игорь 
Кобзев.

Также глава региона под-
черкнул, что после заверше-
ния работ по ликвидации на-
копленного экологического 
вреда территория бывшего 
промышленного предпри-
ятия не должна быть забро-
шена.

- Мы видим развитие тер-
ритории «Усольехимпрома» 
как площадки для новых 
предприятий. Уже существу-
ют различные концепции ее 
развития. Среди них пред-
приятие машиностроитель-
ного комплекса, производ-
ство древесного угля, завод 
по сборке лифтов, создание 
производства по глубокой 
переработке кварца и дру-
гие, - отметил и. о. губерна-
тора Иркутской области.

обеСПечИть охранУ 
СИламИ роСгвардИИ

Президент подчеркнул: 
нужно определить порядок 
долгосрочной работы, для то-
го чтобы восстановить на-
рушенную экосреду; создать 
условия для устойчивого со-
циально-экономического 
развития города Усолья-Си-
бирского; обеспечить жите-
лей рабочими местами.

Глава государства заявил, 
что обстановка в Усолье-Си-
бирском требует принятия 

неотложных и комплексных 
мер.

- Необходимо срочно изо-
лировать промышленную 
площадку и обеспечить ее 
охрану силами Росгвардии; 
закрыть доступ на опасные 
объекты для людей, чтобы 
они не подвергали угрозе 
свои жизнь и здоровье. Вто-
рое - нужно в ближайшие дни 
приступить к работе на наи-
более опасных объектах, 
которые должны быть обез-
врежены в первоочередном 
порядке; мобилизовать ре-
сурсы всех уровней власти, 
привлечь возможности Мин-
обороны, войск химической 
защиты. Я прошу и Минобо-
роны, и МЧС, и Росгвардию, 
и другие ведомства оказать 
полное содействие, а Мин-
фин - заложить необходи-
мые средства в трехлетнем 
бюджете, - сказал Владимир 
Путин.

Ключевую роль в организа-
ции работы на месте, в поис-
ке оптимальных технологи-
ческих вариантов президент 
предложил закрепить за гос-
корпорацией «Росатом».

- «Росатом» располагает не-
обходимыми кадрами и ком-
петенциями для выполнения 
такого рода задач. Я прошу 
оперативно подготовить со-
ответствующие проекты ре-
шений для наделения гос-
корпорации полномочиями 
единственного поставщика 
по всем работам в Усолье-
Сибирском. На «Росатом» 
возлагается очень большая 
ответственность. И не только 
за ликвидацию накопленного 
вреда. С учетом планов кор-
порации по строительству 
здесь современного эколо-

гического промышленного 
комплекса от вас во многом 
будет зависеть и дальнейшее 
социально-экономическое 
развитие этого города. А он 
обладает солидным кадро-
вым потенциалом. При про-
ведении работ, при создании 
новых производств нужно ак-
тивно предоставлять рабочие 
места именно тем, кто здесь 
живет, - подчеркнул прези-
дент.

Напомним, что предприя-
тие «Усольехимпром» долгое 
время являлось градообра-
зующим, на нем трудились 
более 7 тыс. человек. Завод 
обеспечивал народное хо-
зяйство Сибири большим 
спектром химической про-
дукции. В 2010 году произ-
водственная деятельность 
«Усольехимпрома» прекра-
тилась, была введена проце-
дура банкротства.

На промышленной пло-
щадке «Усольехимпрома», 
площадь которой составля-
ет более 610 га, расположено 
свыше 400 промышленных 
объектов: цеха, здания и соо-
ружения, наземные и подзем-
ные коммуникации и коллек-
торы. В результате остановки 
предприятия значительная 
часть отходов производства 
была помещена в подземные 
резервуары, емкости, остав-
лена в зданиях цехов и вспо-
могательных помещениях. 
Все объекты производства, 
включая почву и подземные 
воды, пропитаны опасными 
химическими веществами

в защИтУ байКала
В рамках совещания глава 

региона Игорь Кобзев так-
же обратился к президенту 

страны по резонансному эко-
логическому вопросу, каса-
ющемуся изменений феде-
рального законодательства.

Советом Федерации одо-
брен законопроект об осо-
бенностях регулирования от-
дельных отношений в целях 
модернизации, расширения 
магистральной инфраструк-
туры и внесения изменений 
в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации. 
Им закрепляется отмена го-
сударственной экологиче-
ской экспертизы, проект-
ной документации объектов 
капитального строительства 
и реконструкции в границах 
особо охраняемых природ-
ных территорий.

Другое положение законо-
проекта содержит поправку 
к Федеральному закону «Об 
охране озера Байкал», допу-
скающую сплошные рубки 
на землях лесного фонда при 
проведении указанных выше 
работ.

Глава региона подчеркнул, 
что эта норма вызвала значи-
тельный общественный ре-
зонанс и обеспокоенность 
жителей Иркутской области.

- Мы прекрасно понима-
ем важность вопросов эко-
номического развития стра-
ны в целом и транспортной 
инфраструктуры в частно-
сти, объективно оцениваем 
важность подобных преоб-
разований для области. Но 
мы не можем игнорировать 
и необходимость соблюде-
ния баланса экономических 
и экологических интересов, 
особенно в вопросах, касаю-
щихся озера Байкал, - сказал 
Игорь Кобзев.

Также глава Приангарья 
отметил, что на сегодняшний 
день правительство региона 
и ОАО «Российские желез-
ные дороги» начали совмест-
ную работу по реализации 
данного закона на террито-
рии Иркутской области.

- Прошу дать поручение 
РЖД совместно с правитель-
ством Иркутской области, 
научным, экологическим 
сообществом о заключении 
соглашения по проведению 
дополнительных мер в части 
строительства и реконструк-
ции объектов транспортной 
инфраструктуры, чтобы 
и реализовать закон, и не 
навредить экологической 
экосистеме озера Байкал. 
Совместно с РЖД мы гото-
вы представить предложения 
в месячный срок и доложить 
в установленном порядке, - 
сказал и. о. губернатора.

Событие
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Игорь Кобзев доложил главе государства ситуацию 
на загрязненной отходами промплощадке.

владимир ПУтИн:

Площадку «Усольехимпрома» 
необходимо срочно изолировать

Редакцией, издателем и распространителем информационных материалов является ООО Агентство «Комсомольская правда - Байкал»  
в соответствии с лицензионным договором № 14-45 от 09.01.2020 г.
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В России отпраздновали День Военно-морского флота

НЕВЕСЕЛЫЙ МОЛОЧНИК
Как маркировка 
продукции в РФ ударит 
по покупателям 
и производителям

ПЕРЕХОЖУ НА ПРИЕМ
Что ждет абитуриентов 
из-за пандемии

ХЛОПНУЛ ДВЕРЬЮ 
И УЕХАЛ С БЕЙКЕР-СТРИТ
Василию Ливанову - 85!

Распространяется бесплатно

Парады прошли в восьми городах - Санкт-Петербурге, Североморске, Севастополе, 
Владивостоке, Петропавловске-Камчатском, Каспийске, Балтийске и сирийском Тартусе

В НАШУ ГАВАНЬ 
ЗАХОДИЛИ КОРАБЛИ
Владивостоке, Петропавловске-Камчатском, Каспийске, Балтийске и сирийском Тартусе
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Павел РОДИОНОВ

 ■ В День Военно-морского 
флота Верховный Главно-
командующий принял 
военно-морской парад 
в Санкт-Петербурге. И рас-
сказал, как появилась идея 
его создания.

ОБОРОНА                
НА УРОВНЕ
Вместе с министром обо-

роны Сергеем Шойгу, глав-
нокомандующим Военно-
морским флотом Николаем 
Евменовым и  командую-
щим войсками Западного 
военного округа Алексан-
дром Журавлевым Влади-
мир Путин обошел на катере 
парадную линию боевых ко-
раблей в акватории Финского 
залива и на Кронштадтском 
рейде. Высадившись на Сенат-
ской набережной, Верховный 
Главнокомандующий поздра-
вил моряков с праздником:

- С Днем Военно-морского 
флота, с праздником доблест-
ного, овеянного немеркнущей 
славой российского флота! 
Более трех веков стоит он на 
страже суверенитета родной 
страны, твердо отстаивает 
ее интересы. Служба на мо-
ре - не каждому по плечу. Ее 
выбирают по призванию, по 
зову сердца и с пониманием, 
что она требует храбрости, 
дисциплины, стального духа, 
умения жить, работать спло-
ченной флотской командой. 
Хранить верность традици-
ям, законам нерушимого 
братства, которое объеди-
няет моряков Балтийского, 
Северного, Тихоокеанского, 

Черноморского флотов и Ка-
спийской флотилии.

Уровень оснащенности на-
шего военного флота посто-
янно растет:

- В его составе - корабли, 
оснащенные высокоточным 
оружием, стратегические 
подводные крейсеры и мно-
гоцелевые подводные лодки, 
новейшие самолеты и другие 
летательные аппараты, уни-
кальные образцы вооружения 
и спецтехники. Уникальные 
преимущества и повышение 
боевых возможностей фло-
та будут достигаться за счет 
широкого внедрения передо-
вых цифровых технологий, не 
имеющих аналогов в  мире 
гиперзвуковых ударных ком-
плексов, беспилотных под-
водных аппаратов, за счет 
самых эффективных средств 
обороны.

Как проходил праздник - 
на стр. 6.

ПОД КРЫЛОМ 
САМОЛЕТА
После официальной части 

Владимир Путин по дороге 
из Северной столицы в Мо-
скву прямо на борту самолета 
провел рабочую встречу с ми-
нистром обороны Сергеем 
Шойгу. Сразу поблагодарил 
за подготовку и проведение 
парадов:

- Передайте, пожалуйста, 
слова благодарности всему 
личному составу, всем, кто 
принимал участие в подго-

товке этого большого, мас-
штабного и важного меро-
приятия.

- Слава богу, благодаря тому, 
что у нас идет довольно актив-
ное и серьезное вооружение 
флота, нам в целом, благодаря 
программе, которая есть, есть 
что показать, - ответил Шой-
гу. - И все офицеры и командо-
вание Военно-морского флота 
готовились к этому параду, 
ждали его, как, собственно 
говоря, теперь его ждет вся 
страна.

- Напомню, как он возник 

несколько лет назад, - неожи-
данно сказал Владимир Пу-
тин.  - Кстати говоря, я  так 
же летел в самолете, читал. 
Я  люб лю, вы знаете, почи-
тывать историческую лите-
ратуру. Мне попалась статья 
о  главном военно-морском 
параде, который проводился 
в дореволюционной России 
на рейде Кронштадта. Я вам 
прямо с борта позвонил. И по-
сле этого началась подготовка 
в Петербурге и других аква-
ториях. И действительно, это 
становится, точнее, уже ста-

ло очень хорошей традици-
ей, большим праздником не 
только для военных моряков, 
но и для всей страны.

Во время перелета обсуж-
дали, как выполняется та 
самая госпрограмма по во-
оружению, которая удержа-
ла наш флот на плаву. И как 
будет проходить модерниза-
ция военно-промышленного 
комплекса.

- Там появились и  новые 
возможности, и новые пер-
спективы, - отметил Сергей 
Шойгу.

СЛУЖБА НА МОРЕ - НЕ КАЖДОМУ ПО ПЛЕЧУ
Владимир ПУТИН:

 ■ Президент открыл цифровой нефтеперера-
батывающий завод XXI века в Капотне.

Обратный отсчет: 10, 9, 8 секунд... Владимир Путин 
онлайн дал команду на запуск комплекса переработ-
ки нефти «Евро+» на Московском нефтеперерабаты-
вающем заводе. Он заменит сразу пять предприятий 
предыдущего поколения, что скажется в лучшую сто-
рону на экологии.

- Благодаря новому комплексу существенно повы-
сится эффективность переработки нефти, увеличится 
выпуск бензина, дизельного топлива и авиакеросина. 
Насколько я помню, в целом до 2025 года планируются 
очень крупные инвестиции в 350 миллиардов рублей, - 
приветствовал президент.

- На расходы по модернизации выделено 250 мил-
лиардов рублей... Прошу прощения, более 350 мил-
лиардов рублей, - оговорился во время доклада и тут 
же исправился глава «Газпром нефти» Александр 
Дюков.

- Вы же не на ходу сориентировались, не оттого, что 
я сказал «350 миллиардов», решили сразу добавить 
сотенку? - рассмеялся Владимир Путин.

- Владимир Владимирович, так и есть - 350 милли-
ардов, - еще раз уточнил сумму Дюков.

Работа по комплексному обновлению будет продол-
жена до 2025 года. И не только на этом заводе.

- Важнейшая задача - создать условия для того, 
чтобы такие индустриальные проекты активнее про-
двигались по всей стране. Речь должна идти о глубокой 
модернизации и наращивании мощностей всей нашей 
промышленной базы, о проектах импортозамещения, 
о создании эффективных производств как в традици-
онных, так и в новых, перспективных отраслях, - дал 
задание правительству глава РФ.

 ■ Почти час длился теле-
фонный разговор Владимира 
Путина с Президентом США 
Дональдом Трампом. Шла 
речь и о ситуации с COVID-19.

Лидеры России и США обме-
нялись поздравлениями: 45 лет 
назад состоялся орбитальный 
полет в рамках совместной про-
граммы «Союз - Аполлон». Но 
главной темой была судьба исте-
кающего через полгода Договора 
по сокращению и ограничению 
стратегических наступательных 
вооружений.

«Обстоятельно рассмотрена 
проблематика стратегической 
стабильности и  контроля над 
вооружениями с учетом особой 
ответственности России и США 
за поддержание международного 
мира и безопасности. В данном 
контексте подтверждена актуаль-
ность двусторонних консультаций 
по этим вопросам. Отмечено так-
же большое значение российской 
инициативы о проведении сам-
мита стран - постоянных членов 
Совета Безопасности ООН по ши-
рокому кругу проблем междуна-
родной безопасности, - говорится 
в сообщении пресс-службы Крем-
ля. - Затронута ситуация вокруг 
иранской ядерной программы. 

С обеих сторон акцентирована 
востребованность коллективных 
усилий по поддержанию регио-
нальной стабильности и глобаль-
ного режима ядерного нераспро-
странения».

Президенты договорились, что 
необходимо срочно начать кон-
сультации представителей двух 
стран, чтобы найти общие под-
ходы для продления СНВ-3.

Дональд Трамп настаивал на 
том, чтобы привлечь к перего-
ворам Пекин.

- Президент Трамп подтвердил 
надежду на избежание дорого-
стоящей гонки вооружений на 
троих - между Китаем, Россией 
и Соединенными Штатами. Он 
также подтвердил, что надеется 
на прогресс предстоящих пере-
говоров по контролю над воору-
жениями в Вене, - раскрыл под-
робности представитель Белого 
дома Джадд Дир.

Говорили и о пандемии, за-
хлестнувшей мир. Владимир 
Путин поделился опытом, как 
борются с коронавирусом в Рос-
сии.

Штаты на этом фронте несут 
большие потери - уже умерло поч-
ти 150 тысяч американцев, зара-
женных больше четырех миллио-
нов. В России цифры значительно 

ниже - 13 тысяч человек умерло, 
818 тысяч заболело.

Вот только Трамп позже, на 
брифинге по ситуации с корона-
вирусом в США, вдруг заявил, 
что у них все хорошо, а у нас...

- Утром я говорил с Президен-
том России Путиным, и они про-
ходят сейчас через очень тяжелое 
время с этим, особенно в Москве.

Отвечать на это заявление при-
шлось пресс-секретарю Пре-
зидента России Дмитрию Пес-
кову:

- В Москве действительно все 
очень неплохо. И именно об этом 
и проинформировал своего аме-
риканского коллегу Президент 
России в ходе вчерашнего теле-
фонного разговора. И наш прези-
дент, и американский президент 
отметили, что в целом коронави-
рус является огромным вызовом 
для всех стран, включая и нашу. 
Путин проинформировал свое-
го коллегу о тех мерах, которые 
принимаются у нас в стране для 
борьбы с коронавирусом. Доста-
точно эффективных мерах, о чем 
красноречиво говорит ситуация 
и в Москве, и в России.

Похоже, Дональд Трамп просто 
ввернул красное словцо в свою 
речь по COVID-19, чтобы лучше 
выглядеть в этой ситуации.

«В МОСКВЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ВСЕ ОЧЕНЬ НЕПЛОХО» В ВЕРХАХ ОДИН ВМЕСТО ПЯТИ СОБЫТИЕ
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пройдет историческая и самая 
современная техника, новые 
корабли под управлением 
блестящих экипажей, - 
объявил Владимир Путин.
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Андрей МОШКОВ

■■ Президент■Беларуси■от-
правился■ в  Несвижский■
район,■где■говорил■о защи-
те■страны.

ДЕТЯМ - 
МОРОЖЕНОЕ
Несвижский завод детско-

го питания перерабатывает 
в сутки около 270 тонн мо-
лока. Через три года объемы 
планируют удвоить. Основ-
ная часть продукции - 96 про-
центов - поставляется в Рос-
сию.

- Завод был построен с нуля 
на пустующей территории. 
Вы когда-то частному бизнесу 
говорили, - обратился к пре-
зиденту руководитель■пред-
приятия■Александр■Кара-
ник. - Говорили, что гораздо 
легче претендовать на при-
ватизацию предприятий. Но 
если ты действительно биз-
несмен, нужно попробовать 
показать себя в чистом поле. 
Вот мы и показали! Хотя ри-
ски были высокие.

- Да, рисковать надо, - со-
гласился Александр■ Лука-
шенко. - Но надо понимать, 
что ошибка дорого стоит. Ес-
ли у тебя есть труба, которая 
нефть качает, ты спишь, а она 
качает, и деньги получаешь, 
тогда можно рискнуть - есть 
деньги, что вернуть.

Заглянул президент и в бас-
сейн «аквамарин», который 
открыли недавно.

- Для того чтобы не просто 
кувыркаться, а были настоя-
щие спортсмены, здесь есть 
все, - оценил он увиденное.

Высокого гостя ожидал 
сюрприз.

- Принято, что гости при-
ходят с подарком, а хозяева 
всегда угощают чем-то вкус-
ным. Чем известна Марьи-
на Горка? Мороженым сво-
им, - губернатор■Минской■
области■Александр■Турчин 
вручил большую корзину сла-
достей.

- Провокатор, мне моро-
женое нельзя! Но у  нас не 
пропадет,  - александр лу-
кашенко передал подарок  
детям, которые пришли  
в бассейн вместе с родите-
лями.

ЗАКОН И ПОРЯДОК
Дальше по планам - встреча 

с военными Марьиной Горки -  
Пятой отдельной бригадой 
специального назначения. 
Здесь главе РБ показали пу-
леметы, снайперские винтов-
ки, автоматы, гранатометы, 
ракетную установку, снаря-
жение. и,  конечно, новую 
форму.

- Насколько удобная и изно-
состойкая? - поинтересовался 
он у военнослужащих.

- Нареканий нет, - ответили 
солдаты.

- Пошита из дышащей тка-
ни, хорошо носится. Есть об-
разцы на любую погоду, - до-
бавили офицеры.

- Главное, чтобы удобно бы-
ло. Я помню старую форму, 
особенно летом, - это муки 
грешные, - улыбнулся прези-
дент.

Пятая бригада предназна-
чена для разведывательных 
и  специальных задач как 
в глубоком тылу противни-
ка, так и на своей территории. 
   - У нас в Вооруженных силах 
два таких подразделения: ва-
ша бригада и механизирован-
ная бригада в Уручье, - сказал 
александр лукашенко. - Когда 
мне пришлось определяться, 

какие Вооруженные силы нам 
надо, особенно после 2010 го-
да, я понял, что надо иметь 
в запасе подготовленных бой-
цов. На всякий случай. Неже-
лательно, конечно, чтобы нам 
пришлось прибегать к Воо-
руженным силам. Но всякое 
может быть. Если вам кто-то 
скажет, что лукашенко тут 
приехал заставлять военных 
на улицах порядок наводить... 
Хотя эта часть по своей спе-
циализации, если, не дай бог, 
где-то какой-то майдан, она 
как раз может быть задейство-
вана по закону для наведения 
порядка. Но вопрос не в этом. 
Вопрос в том, чтобы мы были 
готовы всегда защитить свою 
страну.

Примером такого использо-

вания армейских стали СШа. 
американскому президенту 
пришлось в некоторых штатах 
вывести военных на улицы.

- Всякие войны сейчас начи-
наются с уличных протестов, 
демонстраций, потом май-
даны. На майдан, если своих 
нет, - у нас маловато «майда-
нутых», - их подтянут со сто-
роны. Это профессиональные 
военные, бандиты, которые 
специально готовятся в основ-
ном в рамках ЧВК (частные 
военные компании. -■Ред.) по 
всему миру и зарабатывают 
большие деньги на провока-
циях в тех или иных государ-
ствах. Так было в целом ряде 
стран, включая ливию, ирак, 
Сирию. Стало только хуже. 
Это управляемый хаос.

НЕЖЕЛАТЕЛЬНО ПРИБЕГАТЬ К ВООРУЖЕННЫМ 
СИЛАМ. НО ВСЯКОЕ МОЖЕТ БЫТЬ...

Александр ЛуКАШенКО:

Во время поездки в Несвижский 
район:

 ● Выборы выборами, а кушать все 
хотят. поэтому главное должно быть 
сосредоточено здесь (на полях. - Ред.). 
Выборы - это уже вторично.

На совещании с руководством 
экономического блока страны:

 ● конечно, меня удивляет в послед-
нее время работа администрации пре-
зидента, пресс-секретаря, да, думаю, 
и Наталья Кочанова (председатель 
совета республики. - Ред.) могла бы на 
это пристальнее взглянуть. посмотри-
те на бумажные сми. пускай поедут 
в поле, где сегодня идет действитель-
но сражение, борьба за урожай. сни-
мите, расскажите, сфотографируйте 
комбайнера-тысячника. расскажите 
об этих простых людях - работягах, 
которые кормят страну. Все ж завтра 
побегут в магазины, эти писаки, что-
бы купить кусок хлеба себе, родным, 
близким, детям. слушайте, мы хозяева 

в этой стране. Выполняйте свои обязан-
ности. не можете - скажите, что вы не 
можете. будут другие этим заниматься.

Да и в правительстве у нас, мини-
стерстве иностранных дел все сидят, 
ждут команды президента. Что это за 
отношение к стране? би-би-си, «сво-
бода», «свободная европа» и так да-
лее, стримы эти... я уже не говорю 
о  тенденциозе, они же призывают 
к массовым беспорядкам. почему вы 
это терпите? Вы же их аккредитовали 
здесь? не надо ждать никакого конца 
электоральной кампании. Выдворяйте 
отсюда, если они не соблюдают наши 
законы и зовут людей на майданы. 
повторять больше не буду.

 ● белорусы должны знать, что, к при-
меру, борьба с коронавирусом уже обо-
шлась бюджету почти в полмиллиар-
да рублей. здесь и дополнительные 
затраты на медицину, и средства на 
поддержку реального сектора эконо-
мики. но человек всегда важнее денег. 
В целом трагизма нет. нам удалось не 

допустить катастрофы - скатывания 
в яму безработицы, как это произо-
шло даже у наших соседей. именно 
катастрофы, потому что даже у самых 
сильных государств мира не хватило 
накопленного запаса прочности, чтобы 
сохранить покой в обществе.

 
На встрече с доверенными ли

цами:
 ● наверное, с третьего раза мы 

только утвердили соответствующие 
списки. я был категорически против, 
чтобы в него вошли все наши губер-
наторы, как это было когда-то. они 
и так будут работать. нам надо будет 
пройти непростой этот период. он до-
рогого будет стоить, эти две-три неде-
ли, оставшиеся до выборов. при этом 
я прошу иметь в виду, и это людям 
надо доводить, что выборами жизнь 
наша не заканчивается, и проблемы, 
которые у нас есть, и они будут, этим 
не заканчиваются. то ли еще будет 
после выборов!

Разговор с активом Гомельской 
области:

 ● если у вас есть возможность сохра-
нить в деревне приусадебный участок, 
сохраните его. Вернитесь на землю, 
вернитесь! походите босиком, даже 
если вы живете на девятом этаже. 
Выйдите утром. Вот подумайте, вы по 
росе когда ходили в последний раз? 
половина не помнит. а это все надо. 
Это лекарство. не японский препарат, 
который я привез на самолете. нам на-
до изменить образ жизни. нам нельзя 
бросать землю, бросать деревню. ибо 
сами погибнем и будем нищими, если 
мы таким образом поступим.

 ● сейчас ряд людей вновь устреми-
лись на берега южных стран. мы ни-
кого не держим, поезжайте. но знайте, 
что, вернувшись оттуда, вы попадете 
в карантин минимум на десять дней, 
за свой счет. поэтому я вас прошу: 
побудьте этот год дома, у нас хва- 
тает санаториев, у  нас хорошая 
природа.

александр лукашенко об-
ратится с ежегодным посла-
нием к белорусскому народу 
и нацсобранию.

сначала послание должно 
было состояться в середине 
апреля, но его отложили из-
за пандемии.

- блок вопросов, на кото-
рые мы сегодня не можем 
ответить. а если будем от-
вечать, то только с каким-
то прогнозом. а нам нужен 
точный прогноз. его сегодня 
дать нельзя. поэтому надо 
какое-то время, чтобы мож-
но было проанализировать 
все процессы, которые про-
исходят в стране и за ее пре-
делами, и тогда уже что-то 
говорить народу,  - говорил 
президент.

ТЕМ 

«ВЫДВоряЙте теХ, кто зоВет люДеЙ на маЙДанЫ» ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Ребятне, которая пришла с родителями в бассейн 
«Аквамарин», досталось вкусное лакомство - Александр 
Лукашенко отдал им большую корзину сладкого. ВРЕМЕНЕМ
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 ■ Россиянам бесплатно 
предлагают землю в арк-
тических широтах.

Северные регионы послед-
ние годы страдают из-за от-
тока людей. В  арктической 
зоне сейчас живут всего 2,5 
миллиона человек, из них 90 
процентов  - в городах. Уез-
жают и потомки покорителей 
бескрайних просторов эпохи 
великих строек, и молодые 
представители коренных на-
родов.

Чтобы их удержать, дать воз-
можность начать собственное 
дело и перспективу получить 
современное жилье, образо-
вание и  медицину, решили 
запустить новую программу. 
Землю можно будет полу-
чить в Мурманской и Архан-
гельской областях, Ненецком 
и Ямало-Ненецком автоном-
ных округах, Красноярском 
крае, а также в Коми и Ка-
релии. Законопроект пред-
ложило Минвостокразвития 
РФ. Условия такие же, как по 
программе «Дальневосточ-
ный гектар», действующей 
с 1 июня 2016 года. Сначала 
участок дают в аренду на пять 
лет. И если новый обладатель 
его активно использует, даль-
ше сможет оформить землю 
в собственность или долго-
срочную аренду на 49 лет.

Существенное отличие от 
дальневосточного проекта - 
нет ограничения на близость 
к городам. Слишком затрат-
но строить инфраструктуру на 
вечной мерзлоте. На участке 
можно построить дом, фер-
мерское хозяйство или запу-
стить бизнес, например, тури-
стический.

Самый большой скепсис 
критики высказывают как раз 
по инфраструктурной части 
проекта - для нее необходи-
мы масштабные вливания, на 
которые местные и региональ-
ные власти не способны. Зна-
чит, раскошелиться придется 
федеральному центру.

Стал ли ближе за четыре го-
да Дальний Восток? С начала 
действия программы «Даль-
невосточный гектар» ею вос-
пользовались около 80 тысяч 
граждан.

- Многие заявления еще 
в  работе. Всего их подали 
больше 130 тысяч,  - проком-
ментировал Юрий Трутнев, 
вице-премьер - полномоч-
ный представитель Прези-
дента Российской Феде-
рации в Дальневосточном 
федеральном округе.

Конечно, большинство 
в  этой статистике  - люди 
местные, а не приезжие. То 
есть пока что гектар больше 
работает не на привлечение 
переселенцев, а на удержание 
аборигенов.

За четыре года случаев соз-
дания успешных хозяйств на 
дальневосточном гектаре не-
много. Поэтому требования 
к ним с каждым годом стано-
вятся мягче. С 28 марта 2019 
года гектар доступен участ-
никам программы по добро-
вольному переселению в РФ 
соотечественников, а россия-
нам при постройке дома те-
перь можно досрочно офор-
мить участок в собственность.

ВОЗЬМИ ГЕКТАР БЕСКРАЙНИЙ, Я ТЕБЕ ЕГО ДАРЮ НОВШЕСТВО
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Вениамин СТРИГА

 ■ Депутаты Парламентского Собрания отправятся 
наблюдателями в Беларусь.

- В Госдуму РФ пришло приглашение из Беларуси. Мы 
согласовали со всеми фракциями и по представителю от 
каждой решили туда направить в качестве наблюдателей, - 
рассказал Леонид Калашников, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по вопросам внешней политики.  - 
В начале августа поедут Артем Туров («Единая Россия»), 
Казбек Тайсаев (КПРФ), Павел Шперов (ЛДПР) и Сергей 
Крючек («Справедливая Россия»).

Логично, что в наблюдатели выбрали именно представите-
лей Парламентского Собрания. Все они хорошо осведомлены 
не только в вопросах союзного строительства, но и в реали-
ях жизни братской страны, ориентируются в политическом 
раскладе современной Беларуси, имеют многочисленные 
парламентские и личные контакты. Поэтому работа союзных 
наблюдателей имеет все шансы получить пятерку.

- Планируем 7-го числа прибыть в Минск, чтобы посмо-
треть подготовку, организацию и непосредственно в день 
голосования сам процесс голосования, - поделился планом 
работы председатель Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту Артем Туров.

От СНГ на выборах на следующей неделе также начнут 
работать группы долгосрочных наблюдателей.

- Миссия уже начала работать. Из-за эпидемиологиче-
ской ситуации наблюдатели начинают мониторинг позже - 
с агитационного периода. Они изучат готовность участков 
для голосования, избирательных комиссий, будут вести 
наблюдение во время досрочного голосования и в день вы-
боров, - пояснил руководитель штаба миссии наблюдате-
лей от СНГ Виктор Гуминский. - Задействуем в основном 
сотрудников Исполкома СНГ и представителей посольств 
стран Содружества в РБ.

Выборы Президента Беларуси назначены на 9 августа 
этого года.

СОЮЗНЫЙ ДЕСАНТ ВЫБОРЫ

Теперь у каждого есть 
возможность попытать на суровых 
территориях свое счастье.

ФИНАНСЫДВИЖЕНИЕ ВНИЗ
Артем ГРИГОРЬЕВ

 ■ Центробанк РФ вновь опу-
стил ставку рефинансирова-
ния и в очередной раз обно-
вил исторический минимум.

Это третье снижение с начала 
пандемии. Правда, после боль-
шого скачка на целый процент 
в прошлом месяце на этот раз 
финансисты из ЦБ были более 
осторожны и сделали малень-
кий шажок на 0,25. Теперь клю-
чевая ставка опустилась до 4,25 
процента годовых. И это исто-
рический минимум для совре-
менной России.

- Данные, которые мы по-
лучили с момента последнего 
решения по ставке, в первую 
очередь по инфляции за июнь 
и начало июля, подтвержда-
ют, что у нас сохраняется про-
странство и для дальнейшего 
снижения,  - пояснила глава 
Центробанка Эльвира Наби-
уллина.

Что же это за данные, и почему 
во время предыдущих кризисов 
ЦБ, наоборот, этот показатель 
увеличивал? Тогда это делали, 
чтобы укрепить национальную 
валюту и  избежать бешеной 
инфляции. Но сейчас в  этом 
нет необходимости. Инфляция 
и так низкая. По данным Росста-
та, в мае она составила 3,02 про-

цента, а в июне - 3,21. И это при 
запланированном показателе 
на 2020 год в четыре процента 
годовых. Казалось бы, что тут 
плохого, ведь мы так сражались 
за снижение этих цифр. Но дело 
в том, что это, можно сказать, 
побочный эффект замедления 
экономической активности, 
которое произошло из-за пан-
демии во всем 
мире, и  в  том 
числе в РФ. Та-
кой застой ни 
к чему хороше-
му не приведет.

Вот чтобы рас-
шевелить рынок, российский 
регулятор и идет на такие ме-
ры. Снижение ключевой став-
ки традиционно ведет к умень-
шению ставок по кредитам 
как для крупных компаний 
и банков, так и для простых 
людей. Эксперты прогнози-
руют снижение процентов на 
потребительские и ипотечные 
займы. А для людей, планиру-
ющих отложить сбережения 
на депозит, это, наоборот, ми-
нус. Поскольку годовой про-
цент по вкладам тоже станет 
ниже.

В целом специалисты схо-
дятся во мнении, что сниже-
ние ключевой ставки поможет 
российской экономике быстрее 
выбраться из ямы. Способству-

ет этому и постепенное снятие 
карантинных мер, введенных 
для борьбы с коронавирусом.

- Хотя смягчение ограниче-
ний способствует оживлению 
экономической активности, 
восстановление мировой и рос-
сийской экономики будет по-
степенным. В этих условиях 
сохраняется риск отклонения 

инфляции вниз 
от четырех про-
центов и в 2021 
году. Смягче-
ние денежно-
к р е д и т н о й 
политики спо-

собствует стабилизации этого 
показателя, - поясняют специ-
алисты Банка России.

Согласно консенсус-прогнозу 
компании Bloomberg, в бли-
жайшее время ставку могут 
еще опустить, до четырех про-
центов.

В Беларуси ключевая ставка 
тоже бьет рекорды. С 1 июля 
она в очередной раз опусти-
лась. Теперь до значения 7,75 
процента годовых. Такого низ-
кого показателя рефинансиро-
вания в Беларуси еще не было. 
Вообще Нацбанк РБ в плане 
денежно-кредитной полити-
ки идет в одном направлении 
с РФ. Так что, возможно, вскоре 
в Синеокой ключевая ставка 
сделает еще один шажок вниз.

SOUZVECHE.RU
О МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ 

ЭКОНОМИКИ РОССИИ И БЕЛАРУСИ 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ
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Антон ПИКУС

■■ Игроки■ петербургского■ «Зе-
нита»■выиграли■Кубок■России■по■
футболу■и уронили■его■во■время■
празднования.

Это было красиво. «золотой» дубль 
клуба из северной столицы. Взяли и пер-
вое место в российской премьер-лиге, 
и в кубке страны. Фонтан, искрящиеся 
конфетти, и, как кульминация, хрусталь-
ный трофей поднимает над головой ка-
питан зенитовцев Бронислав■Иванович.

- так, ребята, аккуратнее, он хруп-
кий, - кричат комментаторы за кадром, 
и в этом момент сверкающая чаша ле-
тит на газон...

Вдребезги!
от падения на куски разлетелась 

крышка кубка и от верха до основа-
ния побежала солидная трещина. ну 
все правильно, в футбол ведь ногами 
играют, а руки в ход пускают редко. Вот 
с непривычки и не удержали.

- Хорошо хоть не вратарь выронил, 
а то было бы совсем некрасиво, - сме-
ются болельщики.

Впрочем, с кубком россии по футболу 
это уже не первый подобный случай. Де-
ло в том, что с 2001 года за победу вру-
чают трофей из хрусталя, сделанный по 

особому заказу российского футболь-
ного союза в городе гусь-Хрустальном. 
он очень красивый и дорогой (боль-
ше 100 тысяч долларов), но не самый 
надежный. особенно если учесть, что 
раз в год попадает в руки празднующих 
футболистов.

первый тест на прочность кубок про-
шел в 2002 году. когда Цска в финале 
обыграл «зенит». полузащитник армей-
цев Андрей■Соломатин, забивший по-
бедный гол, так отчаянно тряс трофей, 
что у него отломилась ручка, и чаша 
упала футболисту на голову.

спустя пять лет отличился «локомо-
тив». В этот раз символ победы треснул 
у основания, когда Дмитрий■Лоськов 
в раздевалке наполнил его шампан-
ским. пришлось ремонтировать за счет 
клуба. рецидив этой же «травмы» слу-
чился в 2010 году стараниями все того 
же «зенита».

после очередного ремонта трофей 
продержался всего год. снова Цска, 
праздник в раздевалке, танцы с кубком, 
и - бац - опять отлетело основание. с тех 
пор девять лет ничего не случалось - 
и вот опять.

скорее всего, трофей, как и в про-
шлом, починят за счет провинившейся 
команды. но болельщики «зенита» ве-
рят, что это на счастье.

факты, мнения
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Вадим ЕГОРОВ

■■ Уже■в■эти■выходные■за■
рубежи■России■полетят■са-
молеты,■коронавирусные■
ограничения■ постепенно■
преодолеваются.■В начале■
августа■должно■возобно-
виться■сообщение■и с Бе-
ларусью.

о старте авиаперевозок по 
международным линиям сооб-
щил премьер-министр■России■
Михаил■Мишустин. турция, Ве-
ликобритания и танзания ста-
нут первыми странами, прини-
мающими и отправляющими 
рейсы для путешественников. 
правда, последняя страна гото-

ва принимать только по турам 
на остров занзибар. и десяти-
дневная поездка туда обойдет-
ся приблизительно в 160 тысяч 
рублей на двоих.

турция с 1 августа открыва-
ет анкару, стамбул. Чуть поз-
же, с 10 августа,  - анталью, 
Даламан и  бодрум. В  свою 
очередь, турецкий перевозчик 
предложил запустить рейсы 
в шесть российских городов, 
но минтранс россии готов от-
крыть пока половину из них: 
из москвы, санкт-петербурга 
и ростова-на-Дону. стоимость 
туров если и изменились, то 
незначительно - от 25 тысяч 
руб лей на человека за недель-
ное пребывание. при этом ви-

за и тесты на вирус не нужны.
Великобритания ограничений 

на въезд не декларировала. 
необходима обычная виза. но 
по прилете придется отсидеть 
14-дневный карантин.

следующие кандидаты на 
возобновление перелетов: объ-
единенные арабские Эмираты 
и мальдивы.

- В списке также куба, До-
миникана, мексика, Хорватия, 
египет, - перечислила и другие 
страны, предлагающие без про-
медления открыть границы рос-
сийским туристам, директор■
Ассоциации■тур■операторов■
России■Майя■Ломидзе. - пере-
говоры идут в общей сложно-
сти с тридцатью государствами. 

но требования к прибывающим 
по странам весьма разнятся. 
например, чтобы попасть на 
хорватские пляжи, придется за-
пастись справкой об отсутствии 
COVID-19 не более чем двух-
дневной давности, гостинич-
ным ваучером для получения 
хорватской визы или открытой 
шенгенской визой. Другой при-
мер - сербия, как и союзная 
беларусь, въезд россиян не 
ограничивала, требования обя-
зательных справок не вводила.

российско-белорусскую гра-
ницу собираются открыть бук-
вально в ближайшее время. об 
этом заявил белорусский■по-
сол■в РФ Владимир■Семашко:

- перемещения без ограни-

чений через несуществующую 
российско-белорусскую грани-
цу дружбы возобновятся как 
можно быстрее. полагаю, что 
это будет, конечно, летом этого 
года. Вирусологи и санитарные 
врачи должны определить, ког-
да ввести послабления режима 
перемещения через границу.

перелет в беларусь из мо-
сквы обойдется путешествен-
нику от 2,9 тысячи рублей, что 
часто даже дешевле, чем вну-
трироссийский рейс. а недель-
ное пребывание в санаториях, 
курортных пансионатах или до-
мах отдыха - от восьми тысяч 
на человека. многие россияне 
предпочли бы именно белорус-
ский вариант отдыха.

Будете у нас на ЗанЗиБаре - милости просим ТУРИЗМ

Хорошие соседи  
и доБрые друЗья
Антон ПИКУС

■■ Почти■две■трети■россиян■поло-
жительно■оценивают■отношения■
с братской■республикой,■и каждый■
второй■симпатизирует■Александру■
Лукашенко.

такие данные получили специали-
сты Всероссийского центра изуче-
ния общественного мнения (ВЦи-
Ом), опросив более полутора тысяч 
человек из разных регионов. При 
этом половина считает, что отно-
шения между нашими 
странами остаются 
стабильными уже 
долгое время. каж-
дый десятый видит 
улучшения. но есть 
и такие, кто заметил 
некоторое охлажде-
ние. Среди участников 
опроса их набралось 
21 процент.

и все же боль-
шая часть 
людей оце-
н и в а ю т 
взаимоот-
ношения вну-
три Союзного 
государства как 
« д р у ж е с т в е н -
ные», «хорошие» 
и добрососед-
ские (см. гра-
фику).

и н т е р е с -

но, что большинство показателей 
за время, которое прошло с анало-
гичного опроса в январе 2019 года, 
изменилось совсем незначительно. 
Разве что в сложной политической 
и экономической обстановке вдвое 
больше людей затруднились с отве-
том (16 процентов).

на фоне приближающихся пре-
зидентских выборов в республике 
у россиян спросили и об отношении 
к действующему Президенту Белару-
си. Оказалось, что больше всего сим-
патизируют Александру■Лукашенко■
люди старшего поколения (65 про-

центов), в категории 
младше 35  лет та-
ких меньше, но все 
же каждый третий 
опрошенный хоро-
шо относится к бе-
лорусскому лидеру. 

В целом же по-
ложительно 

в ы с к а -
зыва-
ю т с я 

о  Пре-
з и д е н т е 

РБ больше 
половины респон-
дентов. Среди 
эмоций, которые 
он вызывает, 
люди чаще все-

го называли 
«уважение», 
«симпатию» 
и «доверие».

ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ РФ И РБ

ОПРОС

27
17
15
19
6
0
16

Нормальные,■спокойные

Хорошие,■добрососедские

Дружественные

Прохладные

Напряженные

Враждебные

Затруднились■ответить

МНЕНИЕ 
О ДЕЙСТВУЮЩЕМ 
ГЛАВЕ БЕЛАРУСИ

52

9

4

35

ПОЛОЖИТЕЛьНОЕ

ОТРИцАТЕЛьНОЕ

БЕзРАзЛИчНОЕ

зАТРУДНЯЮСь
ОТВЕТИТь

(проценты)

(проценты)

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia/ru

раЗБили на счастье ФОТОФАКТ

Хрусть - и пополам!
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Борис ОРЕХОВ

■■ Морские■парады■в■честь■празд-
ника■прошли■на■главных■базах■
российского■флота■и в сирийском■
Тартусе.

Самый грандиозный парад 
по традиции состоялся в Санкт-
Петербурге. Под разведенными 
мостами по Неве прошли больше 
сорока кораблей. Не только весь 
цвет современного флота, но и вос-
созданный до мельчайших деталей 
54-пушечный парусник «Полтава», 
первый русский линейный корабль. 
Над чертежами «старушки» Петр I 
работал самолично.

А вот дедушка русского флота. 
Легендарный ботик Петра. Драго-
ценный раритет продефилировал 
не по воде, на борту современного 
судна - наглядный пример преем-
ственности.

Одной из премьер парада стал 
тральщик нового поколения «Вла-
димир Емельянов». Его корпус це-
ликом изготовлен из монолитного 
стеклопластика, который прочнее 
металла. Находить и уничтожать 
коварные мины супертральщик 
способен дистанционно, даже не 
входя в опасную зону.

Главным тяжеловесом, прошед-
шим по Неве, стал противоло-
дочный корабль «Вице-адмирал 
Кулаков». Его длина - полтора фут-
больных поля. При этом великолеп-
но маневрирует. Недавно он успеш-

но прошел 
б о л ь ш е 
сотни миль 

по узким проливам архипелагов 
Ледовитого океана и попал в книгу 
рекордов Вооруженных сил.

Вслед за кораблями блеснула кры-
льями и мощью морская авиация. 
Дальние бомбардировщики Ту-22 
М3 - гроза авианосцев, па-
лубные истребители Су-
33 и МиГ-29К, штур-
мовики Су-25.

Возглавил же 
строй крылатых 
балтийцев ле-
гендарный штур-
мовик Ил-2. Что 
абсолютно спра-
ведливо. В годы Ве-
ликой Отечественной 
войны именно авиация 
стала главной ударной си-
лой флота. Почти две трети 
вражеских кораблей были уничто-
жены ударами с воздуха. Судьба кон-
кретно этого самолета и вовсе уни-
кальна. Выпущенный еще в начале 
1943 года, он громил врага в составе 
морской авиации, но в ноябре того 
же года и сам был подбит и сел на 
еще не окрепший лед одного из озер 
под Ленинградом. Пилот и стрелок 
добрались до берега и провоевали 
до конца войны. А самолет утонул. 
И только семьдесят лет спустя поис-
ковики достали его и восстановили. 
Залатали больше семидесяти про-
боин на крыльях и кабине. Но од-
ну дырочку - от 20-миллиметровой 
пушки «Мессершмитта» - все-таки 
оставили. На память.

В Североморске парадный строй 
кораблей Северного флота возгла-
вил тяжелый атомный ракетный 

крейсер «Петр 
Великий». Са-

мый мощный по 
ударным возмож-

ностям военный ко-
рабль в мире.

Парад Каспийской военной фло-
тилии в День ВМФ впервые прошел 
в Дагестане в Каспийске. Кильва-
терный строй возглавил флагман 
соединения  - ракетный корабль 
«Дагестан». Корпус выполнен по 
технологии Стелс, что делает его 
кораблем-невидимкой для рада-
ров противника. Плюс - новейшие 
радиолокационные системы за-
щиты последнего поколения «Сиг-
нал». Это оборудование способно 
изменять магнитное поле и пол-
ностью исказить реальные очер-
тания ко рабля в любых погодных 
условиях и во всякое время суток. 
«Дагестан» - первый в России над-
водный корабль, оснащенный ра-
кетами «Калибр-НК». Раньше такое 
оружие устанавливалось только на 
подводных лодках.
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СвиСтать вСех наверх

В севастополе черноморцы показали зрите-
лям эпизоды из реальной боевой подготовки. 
ба-бах - столб воды взмывает на несколько де-
сятков метров. Это подводная лодка «колпино» 
отработала торпедой по «вражеской» мине.

В сирийском тартусе, помимо кораблей ВмФ 
россии, в параде участвовали два ракетных 
катера проекта 205 из состава военно-морских 
сил сар. российские моряки продемонстри-
ровали жителям тартуса эпизод по высадке 
и захвату побережья подразделением морской 
пехоты при поддержке ракетных катеров «рап-
тор» и ударных вертолетов ми-35.

Во Владивостоке в бухте золотой рог вы-
строилась вся сила и мощь тихоокеанского 
флота во главе с флагманом гвардейским ор-
дена нахимова ракетным крейсером «Варяг». 
рядом с ним - один из новичков, суперсовре-
менный корвет «громкий». имя ему, наверное, 
дали специально, чтобы ввести в заблуждение 
противника. он, напротив, один из самых тихих 
кораблей. Эдакий морской ниндзя - подкрадет-
ся и шарахнет из всех калибров. знай наших!

Морской ниндзя  
и витязи из сказки

Колыбель Черноморского 
флота моряки всегда 
обороняли до последнего.

Во время прохода кораблей по Неве на стрелке  
Васильевского острова по  традиции 
вспыхнули Ростральные колонны.

Легендарный ботик Петра I. 
С небольшого суденышка 
началось увлечение 
будущего императора 
корабельным делом  
и флотскими науками.

Самолеты в небе - 
это всегда музыка.

М
их

аи
л 

ПА
ТЛ

ИС
/k

pm
ed

ia
.r

u

В Севастополе от грохота 
орудий закладывало уши. 
Сторожевик «Ладный» залпом 
из бомбометов уничтожил 
условную подводную лодку.

Словно пушкинские 33 богатыря, 
из морской пучины вышли боевые 

пловцы в полной экипировке.

ЦИФРЫ

В празднике уча-

ствовали 219 кора-

блей, 71 самолет  

и вертолет, 15 тысяч 

офицеров и матросов.
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Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии ПС 
по бюджету и финансам:

- С одной стороны, 
нацпроекты нужны  - 
страна обозначила 
направления своего 
развития. Но они не 
подкреплены деньга-
ми. Предлагается фи-
нансировать их за счет 
общих ассигнований, 
а они у нас держатся 
на уровне минималь-
ного бюджета - отсюда 
и 26 триллионов рублей, о которых говорил 
премьер-министр Михаил Мишустин. Ви-
дим, что цена на нефть упала, и по прогно-
зам экспертов бюджет в 2020 году по этому 
показателю недополучит четыре триллиона 
рублей. Считаю, что нужно менять идеоло-
гию нацпроектов, а именно развивать то-
варное производство - строить заводы, фа-
брики, тем более мы уже давно говорим об 
импортозамещении.

Франц КЛИНЦЕВИЧ, заместитель председателя Ко-
миссии ПС по безопасности, обороне и борьбе с пре-
ступностью:

- Реализация национального пла-
на развития России невозможна без 
укрепления обороны и безопасности. 
Нам предстоит не просто держать эти 
направления на прежнем уровне, но 
и развивать. Президент Владимир 
Путин уже поставил задачу к 2027 го-
ду обновить на 70 процентов морской 
флот. Только в Крыму президент зало-
жил два больших десантных корабля 
220 метров длиной, а всего их будет 
шесть. Их можно будет использовать и в гуманитарных 
целях, в том числе по вывозу людей из горячих точек. Раз-
вивается авиация, работают космические программы, ко-
торые тоже обеспечат национальную безопасность страны.

Уже несколько лет мы являемся единственными обла-
дателями гиперзвуковых ракет. А сейчас работаем над 
средствами борьбы с ними, ведь рано или поздно это ору-
жие появится и у других государств. Конечно, коронавирус 
внес коррективы в планы и коснулся нацпроектов, но рано 
или поздно ситуация стабилизируется.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В стратегию развития 
России до 2030 года включи-
ли пять главных направле-
ний: демография, здоровье, 
экология, цифровизация 
и труд.

На прошлой неделе Пре-
зидент России Владимир 
Путин объединил в  своем 
указе то, о чем говорил уже 
в нескольких своих обраще-
ниях к чиновникам и граж-
данам. А именно прорывные 
национальные цели разви-
тия страны. Речь в том числе 
о масштабных нацпроектах, 
которые должны были рабо-
тать до 2024 года. Теперь им 
продлили жизнь еще на шесть 
лет.

- Считаю необходимым за-
глянуть за нынешний гори-
зонт планирования нацио-

нальных целей и проектов, то 
есть за 2024 год, и уже сейчас 
в развитии поставленных це-
лей определить общенацио-
нальные задачи на предсто-
ящее десятилетие,  - сказал 
президент на совещании с ка-
бинетом министров.

Неделю спустя появился до-
кумент, который некоторые 
прозвали проектом «Россия- 
2030». За десятилетие про-
должительность жизни долж-
на вырасти до 78 лет, в два 
раза упасть бедность, почти 
три четверти россиян долж-
ны привести себя в спортив-
ную форму. По качеству об-

разования мы должны будем 
войти в десятку лучших в ми-
ре, а посещать театры, музеи 
и концерты в три раза чаще, 
чем в прошлом году. Также, 
по расчетам правительства, 
к  2030-му 
свои жилищ-
ные условия 
улучшат пять 
м и л л и о н о в 
человек.

Амбициоз-
ные задачи Владимир Путин 
поставил и в сфере экологии. 
Здесь и очищение Байкала, 
Телецкого озера и Волги, а 
также полная сортировка му-

сора и снижение количества 
отходов вдвое. На 70 процен-
тов увеличатся инвестиции, 
а 25 миллионов россиян ста-
нут работать в малом и сред-
нем бизнесе. Что касается 

цифровизации, 
то 95 процен-
тов услуг через 
десять лет мы 
должны полу-
чать через ин-
тернет.

- Работать нам предстоит 
в  условиях более жестких 
бюджетных ограничений. 
Распространение корона-
вируса, его последствия для 

мировой экономики и  для 
нашей страны, с одной сто-
роны, подтолкнули развитие 
отдельных сегментов рынка, 
а с другой - создали новые 
сложности, замедлили эко-
номический рост, сократи-
ли доходы консолидирован-
ного бюджета, - высказался 
премьер-министр России 
Михаил Мишустин.

Пока на реализацию нац-
проектов заложено 25,7 трил-
лиона рублей. Половину этой 
суммы выделят из федераль-
ного бюджета, остальные 
возьмут в регионах и внебюд-
жетных фондах.

«Россия-2030»:

СЛОВО ДЕПУТАТАМ

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС по 
социальной и молодежной политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам:

- Это стратегический указ прези-
дента, но пока, к сожалению, я не 
увидела реакции профессионально-
го сообщества, и меня это удивляет. 
Я по профессии учитель и считаю, 
что Россия может войти в десятку 
мировых стран по качеству образо-
вания, если не будет реализовывать 
проект «Образование 2030» Феде-
рального института оценки качества 
образования. Он ведет к разруше-
нию. Некоторые вещи сегодня стоят 

денег - занятия в секциях, репетиторы, а сейчас без них 
почему-то обойтись нельзя. Ученики вынуждены брать до-
полнительные занятия. Значит, произошел сбой. В СССР 
эта сфера работала без репетиторов, и мы сегодня не 
должны превратить образование в платную услугу.

Как решить проблему? В указе отдельно говорится 
о поддержке и развитии талантов у молодежи, и я с этим 
полностью согласна. Каждый ребенок, молодой человек 
должен иметь возможность самореализации. Вроде бы 
мы делаем все для того, чтобы это было, и пытаемся 
построить государство, где такие возможности были бы 
предоставлены. Но у нас есть люди, которые пытаются 
ограничить эти движения вперед. Они на слуху и имеют 
возможность влиять на ситуацию. Но чем больше будет 
людей, стремящихся исполнить указ президента, тем си-
туация будет лучше.

Сергей КАЛАШНИКОВ, председа-
тель Комиссии ПС по экономической 
политике:

- Владимир Пу-
тин поставил за-
дачи, а процедуру 
и механизм пред-
стоит реализовать 
в  федеральных 
программах Михаи-
лу Мишустину и его 
команде. Можно 
считать, что это эк-
замен для них. Не 
справятся, значит, 

на смену придут другие. Россия облада-
ет организационными и финансовыми 
ресурсами, чтобы воплотить этот план 
в жизнь за десять лет, но все упирается 
в эффективное управление. С этим у нас 
проблемы - страна наша богата, порядка 
только нет.

Уже в бюджете на 2021 год и плановый 
период мы должны знать, каких показа-
телей предстоит достичь. Что касается 
роста инвестиций на 70 процентов, то это 
простая задача, но она будет зависеть 
от реформ. Для привлечения частных 
денег нужны условия, а если у нас глав-
ным будет Басманный суд, то извините 
меня, никто ничего вкладывать не будет. 
Зачем, если в любой момент у тебя все 
могут отобрать?

Сергей БЕЛОУСОВ, зампредседателя Комиссии 
ПС по экологии, природопользованию и ликвида-
ции последствий аварий:

- Установленные показатели по 
сортировке отходов, снижение 
объемов мусора и другие цели 
в блоке «Комфортная и безопас-
ная среда для жизни» - серьезная 
задача для всей системы госвла-
сти. Эти показатели сравнимы 
с европейскими, поэтому наряду 
с вопросами по установлению 
тарифов на услуги региональ-
ных операторов важно думать 
о  решении задач системного 
характера. Должны сосредоточиться на построении 
понятной и прозрачной единой системы обращения 
с отходами. Среди прочего в приоритете - подготовка 
инфраструктуры регионов к введению раздельно-
го сбора мусора. Населению необходимо предоста-
вить возможность сортировать отходы, а не пере-
мешивать. Если такие условия не созданы, то разго-
воры о цивилизованном подходе к отходам беспо-
лезны.

Уже сейчас предусмотрено создание мощностей по 
сортировке более 80 процентов отходов к 2024 году. 
В актуальной повестке находится отказ от мусоро-
проводов в домах и реконструкция существующих. 
А еще недавно этот вопрос вообще никак не про-
рабатывался. Поэтому вопросы создания системы 
обращения с мусором, выбросами загрязняющих 
веществ, ликвидации опасных объектов президент 
поставил как никогда своевременно.

Николай ВАЛУЕВ, член Комиссии ПС по эколо-
гии, природопользованию и ликвидации послед-
ствий аварий, боксер:

- Вовлечение в спорт 70 про-
центов населения - серьезная 
задача, благородная и абсо-
лютно нужная. Для этого по-
требуются кардинальные меры 
поддержки со стороны государ-
ства. Но мне кажется, что сей-
час упор будет делаться на сек-
тор экономики - запуск новых 
производств, создание рабочих 
мест. Текущий год сильно вы-
бил всех, национальные проекты тоже претерпели 
изменения, в том числе и финансовые. Думаю, ко-
ронавирус скажется на строительстве новых спор-
тивных объектов и мероприятиях. А это напрямую 
повлияет на вовлеченность населения. У россиян 
популярен фитнес, но эта индустрия тоже сильно 
пострадала. Обваливаться всегда легче, чем вос-
станавливаться, знаем это со времен развала СССР. 
Полагаю, что на восстановление отрасли у нас уйдет 
весь следующий год.
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ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

БЕДНОСТЬ СНИЗИТСЯ ВДВОЕ, А ТРИ ЧЕТВЕРТИ 
НАСЕЛЕНИЯ ЗАЙМУТСЯ СПОРТОМ
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Алексей ОВЧИННИКОВ

■■ В■России■вводят■марки-
ровку■продукции.■«СВ»■по-
считало,■как■это■отразится■
на■местных■и белорусских■
производителях■и насколь-
ко■сильно■ударит■по■поку-
пателям.

Коронавирус вытеснил из 
информационной повестки 
многие злободневные вопро-
сы и проблемы. А между тем 
в России продолжается экс-
перимент по введению систе-
мы обязательной маркировки 
молочной продукции. Запу-
стить ее планируют с 20 янва-
ря 2021 года, однако уже сей-
час вокруг новшества ведутся 
бурные дискуссии. Аграрии 
считают, что, если система 
заработает, это создаст до-
полнительные проблемы для 
молочников России и Белару-
си и отразится на карманах 
рядовых потребителей.

ЗАЩИТА  
ОТ ПОДДЕЛОК 
ОБОЙДЕТСЯ  
В МИЛЛИАРДЫ
Анонсированные цели 

«цифровизации молока» на 
первый взгляд достаточно 
понятны: специальный QR-
код будет нанесен на каждую 
единицу продукции, будь то 
упаковка масла или бутылка 
кефира, и покупатель сможет 
отследить весь путь продукта 
от фермы до магазина. Таким 
образом, товар будет защи-
щен от подделок.

Однако новшество уже вы-
звало жаркие споры среди 
производителей. Еще бы! 
Предполагается, что для это-
го молочникам необходимо 

приобрести некое оборудо-
вание, которое будет нано-
сить эти коды на упаковки. 
Разумеется, за свой счет. Ряд 
цифр был озвучен на январ-
ском совещании Минсельхоза 
РФ, затраты действительно 
впечатляют. Так, например, 
Евгений■ Гребнев,■ генди-
ректор■известного■своими■
плавлеными■сырками■пред-
приятия■«Карат», заявил, что 
только доукомплектация каж-
дой из четырнадцати линий 
обойдется в 120 тысяч евро. 
Молзавод «Пискаревский» 
(Санкт-Петербург) оценил 
расходы в  400 миллионов 
руб лей. «Тульский молком-
бинат» - в 6,5 миллиона руб-
лей на каждую из двенадцати 
 линий.

Мало того, в ряде случаев 

выяснилось - при эксперимен-
тальном нанесении кодов на 
алюминиевую и  пластико-
вую упаковку та поврежда-
ется, создавая риск попадания 
краски в продукт.

ФЕРМЕРЫ  
ТОЖЕ ПРОТИВ
Дружно высказывались на 

эту тему и российские фер-
меры, занимающиеся пере-
работкой молока.

- В текущем виде работать 
с системой фермерам будет 
крайне сложно из-за отсут-
ствия электронной подписи, 
электронного документообо-
рота, опыта работы с систе-
мой. На многих фермах сото-
вой связи даже нет, не то что 
интернета. Отсутствие про-
стых и понятных сервисов. 

Сейчас еще непонятно даже, 
какое оборудование ставить, - 
рассказал «СВ» глава■Союза■
сыроваров■России■Олег■Си-
рота. - Многие фермеры не 
видят смысла работы в  си-
стеме еще и потому, что она 
решает проблему контрафак-
та. Это когда на банку чужого 
йогурта наклеили, например, 
нашу этикетку. У нас же глав-
ная проблема не контрафакт, 
а фальсификат, когда нечест-
ные производители пихают 
в молоко и сыры пальмовое 
масло.

Опять же, а как маркиро-
вать единицу товара на рын-
ке, когда вам по вашей прось-
бе отрежут кусочек того же 
сыра или нальют молоко из 
фляги? И если гиганты мо-
лочной промышленности 

еще могут позволить 
себе дорогостоящее 

оборудование, то 
для фермеров эти 
затраты  - непо-
сильная ноша. 
Кроме того, каж-
дому из них при-
дется нанять до-

полнительных 
сотрудников, 

которые бу-
дут обслу-

ж и в а т ь 
эту си-

стему.

а что же произойдет на фоне всей этой исто-
рии с  полюбившимися россиянам сырами-
творогами белорусского производства? Циф-
ровые правила-то написаны для всех, кто 
реализует свой товар на территории россии.

- белорусы в этой истории тоже будут до-
статочно пострадавшей стороной. потому что 
они поставляют в россию довольно большое 
количество молочных продуктов, около шести 
миллионов тонн в молочном эквиваленте, - про-
комментировал «сВ» гендиректор Националь-
ного союза производителей молока (Со-
юзмолоко) Артем Белов. - если маркировку 

все-таки введут, им тоже придется наносить 
коды при намерении продолжать поставку мо-
лочки в россию. так что наши белорусские 
братья также явно не в восторге от этой ини-
циативы. решение о запуске системы будет 
приниматься по итогам эксперимента, который 
закончится в декабре. наша позиция остается 
неизменной: мы считаем, что введение мар-
кировки нецелесообразно. Это очень дорогая 
история, которая больно ударит по карману 
потребителя, не дав ему при этом никакой до-
полнительной информации, которую он и так 
может прочитать на упаковке.

но и это еще не все. каждый такой код будет стоить произ-
водителю 60 копеек. и за все это (вместе с оборудованием, 
дополнительными сотрудниками, обслуживанием), как под-
считали в национальном союзе производителей молока, пере-
работчики только в первый год выложат более 61,3 миллиарда 
рублей. а каждый последующий - не менее 35,2 миллиарда, 
примерно столько составляет вся годовая прибыль молочников. 
и естественно, что эти траты они постараются переложить на 
рядовых потребителей.

участники рынка полагают, что себестоимость «молочки» 
может минимум вырасти на пять процентов. но как бы ни хо-
тели предприятия переложить эти расходы на покупателей, 
в условиях падения доходов населения это вряд ли возможно. 
очевидно, такие траты молочников окажут давление на цены 
и приведут к уходу с рынка части предприятий.

про существенное подорожание продукции производите-
ли говорили и на специальном совещании, которое прошло 
в январе в минсельхозе рФ.

- по предварительной оценке, расходы на логистику увели-
чатся в 2,5 раза, что приведет к росту стоимости продукции 
на десять процентов, - озвучили представители молзавода 
«пискаревский».

- типография, способная наносить код на пачку масла в фоль-
ге, оценила увеличение стоимости услуг на упаковку в один 
рубль, - рассказали спецы компании «молочные продукты 
русагро».

- удорожание продукции составит 5 - 7 процентов, - подсчи-
тали на «тульском молкомбинате».

- я тоже прикидывал, - добавляет фермер Валерий Рой-
гас.  - «оцифровка» увеличит стоимость литровой бутылки 
моего молока с нынешних 65 до 72 - 73 рублей. - и все это на 
фоне снижения потребительского спроса и падения заработ-
ков у народа.

как это будет выглядеть на 
практике, поведал подмос-
ковный фермер Валерий 
Ройгас, который участвует 
в цифровом эксперименте:

- смотрите: я произвожу 
двадцать видов молочной 
продукции, на каждый из 
которых, получается, нужно 
заказать двадцать разных 
этикеток, - говорит он. - счи-
таем дальше: нужен будет 
специальный работник, что-
бы он наносил коды. там еще 
нюанс: необходимо вносить 
данные в  систему, значит, 
нанимаем еще одного со-
трудника. и конкретный ма-
газин указывать, в который 
поедет мое молоко, сыр или 
творог - представляете, сколь-
ко ненужных хлопот? таким 
образом, мне придется допол-
нительно искать в месяц сто 
тысяч рублей, чтобы платить 
зарплаты двум, по сути, лиш-
ним людям. ради чего?

как и многие фермеры-
молочники, ройгас всерьез 
задумывается о  невесе-
лых перспективах введения 
«оцифровки» молока. по-
нятно, что сильнее всего это 
ударит как раз по небольшим 
формам хозяйствования. за-
ниматься этим будет просто 
невыгодно, и тогда у владель-
цев малого бизнеса в сель-
ском хозяйстве останется все-
го два выхода. оба грустных.

первый. отказаться от про-
изводства молока, отправив 
буренок на мясокомбинат, 
закрыв переработку и пере-
ключившись на другие виды 
сельхоздеятельности.

Второй. официально лик-
видировать предприятие как 
юрлицо и перевести его в раз-
ряд личного подсобного хо-
зяйства: на них маркировка 
не распространяется. тогда 
и налогов не будет - по за-
кону владельцы лпХ их не 
платят. но и работников при-
дется уволить - не допускает-
ся  использование наемного 
труда.

а между прочим, именно 
фермерские хозяйства в по-
следние годы наиболее ак-
тивно развивали молочное 
животноводство, увеличивая 
стада и привнося в общую 
копилку около 2,5 миллиона 
тонн молока в год.
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ПРИМЕР
Коров отправят  
на мясокомбинат?

ЭКСПЕРИМЕНТсябрЫ от ноу-Хау яВно не В Восторге

ЦенЫ ВЫрастут РЕЗУЛЬТАТ

НЕВЕСЕЛЫЙ МОЛОЧНИК

- Покупателю важно, 
чтобы молоко было 
вкусным и по цене 

не кусалось.
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 ■ Совсем скоро иностранцам ста-
нет проще и удобнее путешество-
вать по Союзному государству. Что 
еще изменится после вступления 
в силу долгожданного документа 
о взаимном признании виз?

ОТ БРЕСТА ДО САХАЛИНА
Посмотрите налево - вот стены зна-

менитой крепости или роскошный 
Несвижский замок. Посмотрите на-
право - и уже виднеются кремлевские 
звезды и разводные мосты Петербур-
га. Теперь туристы могут планиро-
вать самые невероятные маршруты 
по всему Союзному государству.

В июне этого года главы МИДов 
Беларуси и России Владимир Макей 
и Сергей Лавров подписали межпра-
вительственное соглашение о взаим-
ном признании виз. Благодаря это-
му можно будет путешествовать по 
обеим странам с визой только в одну 
из них. Со всех сторон новую мигра-
ционную реальность рассмотрели 
союзные эксперты на вебинаре, ор-
ганизованном Центром изучения 
перспектив интеграции.

Прийти к общему знаменателю 
в  создании общего визового про-
странства Союзного государства пы-
тались с 2013 года. Проблема в том, 
что у Беларуси и России разные режи-
мы въезда. Но два года назад намети-
лись первые подвижки. К чемпионату 

мира по футболу, который проходил 
в России, заключили специальное 
«спортивное» соглашение между 
Минском и Москвой. Оно давало воз-
можность болельщикам попасть на 
чемпионат в Россию через Беларусь. 
Аналогичным образом туристов при-
нимали и во время II Европейских игр 
в Минске в прошлом году.

- Взаимное признание виз откры-
вает отличные перспективы для раз-
вития въездного туризма Союзного 
государства, - рассуждает замести-
тель Государственного секретаря 
Союзного государства Алексей Ку-
брин.  - Нередко на пунктах пропу-
ска возникали форс-мажоры. К нам 
приезжает иностранец и, зная, что 
границы между Россией и Беларусью 
условные, без документов направ-
ляется в соседнюю страну познако-
миться с ее архитектурой, культурой, 
традициями, кухней. И тут выясня-
ется, что он должен возвращаться 
восвояси и оформлять заново визу. 
То же самое касалось и бизнесменов. 
Все это создавало ненужное напря-
жение. Сейчас эти проблемы будут 
практически решены.

Точной даты, когда начнет действо-
вать «шенген на двоих», пока нет. 
Вопрос непростой, в одночасье не 
решается. Нужно наладить обмен 
данными по пунктам пропуска, об-
разцами необходимых документов 
и другой важной информацией. Пред-
полагается, что это займет не больше 

60 дней. Спустя месяц после того, как 
утрясем все формальности, документ 
вступит в силу.

Иностранцы смогут въезжать 
в  Союзное государство через лю-
бой пограничный пункт, им будет 
достаточно только российской или 
только белорусской визы. При этом 
не важно, прилетел ли гость на само-
лете, приехал поездом или на маши-
не. Погулял по Брестской крепости 
и на следующий день поехал в город 
на Неве, смотреть, как мосты раз-
водят.

ТОЛЬКО ПЕРВЫЙ ШАГ
Взаимное признание виз открывает 

новый формат гостеприимства Союз-
ного государства. Об экономическом 
эффекте от соглашения рассказала 
Елена Кузьмина, заведующая сек-
тором Центра постсоветских иссле-
дований ИМЭМО имени Примакова 
РАН:

- В первую очередь соглашение 
полезно туристам и  трудовым ми-
грантам. Важный момент - передача 
данных по аналогии с Шенгенской 
информационной системой. Помимо 
взаимного признания виз, документ 
также предусматривает интеграцию 
информационных ресурсов. Мигра-
ционные службы Беларуси и России 
будут обмениваться сведениями о вы-
данных и аннулированных визах, пе-
ресечении границы, разрешениях на 
временное или постоянное прожива-

ние... А для людей открываем наши 
страны еще больше. Станет проще 
и удобнее.

И все же это только первый шаг на 
пути гармонизации визовой политики 
наших стран.

- Пока там имеются различия, - ука-
зывает профессор кафедры европей-
ского права МГИМО МИД России 
Вадим Войников. - Зато в обеих на-
ших странах действует соглашение 
об облегчении визового режима с ЕС. 
И это важно. С 1 июля шенгенские ви-
зы для белорусов и белорусские визы 
для граждан стран - членов ЕС стоят 
35 евро. Столько же, сколько и в Рос-
сии. Это помогает избежать такого 
явления, как «виза-шопинг», когда 
иностранцы оформляют визу там, где 
она дешевле.

Две страны по одной визе хорошо, 
а пять - еще лучше. В будущем опыт 
Беларуси и России можно внедрить 
в законодательство всего Евразийско-
го экономического союза.

- В мире очень мало кто признает 
визы друг друга,  - с оговоркой со-
гласился с возможностью такой пер-
спективы Игорь Окунев, директор 
Центра пространственного ана-
лиза международных отношений 
Института международных ис-
следований МГИМО МИД Рос-
сии. Наиболее близок к российско-
белорусскому варианту визовых 
взаимоотношений пример Велико-
британии и Ирландии.

БЕЗГРАНИЧНОЕ ГОСТЕПРИИМСТВО

Дмитрий ОФИЦЕРОВ-БЕЛЬСКИЙ, старший на-
учный сотрудник сектора Беларуси, Молдовы 
и Украины, Центра постсоветских исследований 
ИМЭМО имени Примакова РАН:

- Безусловно, визовое соглашение очень важ-
ное. Но сторонам необходимо проработать вопрос 
безопасности. Например, база данных невыездных 
в Россию составляет больше полутора миллионов 
человек. Тех, кому закрыта дорога в Беларусь, - от 
ста до двухсот тысяч. Согласитесь, вызовы безопасно-
сти, которые стоят перед РФ, несколько больше. С другой 
стороны, есть немало стран с высокими миграционными 
рисками: Индия, Иран, Пакистан, Бангладеш. Получить 
туристическую визу в Россию в этих странах было гораздо 

проще, чем в Беларусь. Те, кто стремится 
в Европу, часто рассматривают республику 
в качестве «перевалочного пункта».

Какое наказание ждет нарушителей визо-
вого режима? Например, гражданин приехал 
в Беларусь, просрочил визу, его поймали 
как нелегала уже на территории России. Как 
будет проходить депортация и за чей счет? 
Российское законодательство предполагает 

несколько способов оплаты прибывшего в страну человека. 
И какой вариант будет выбран, как белорусская сторона 
будет участвовать в процессе - вопрос, который требует 
проработки. Хотя, несомненно, визовое соглашение углуб-
ляет интеграцию и ускоряет гармонизацию наших законов.

На фоне такого явного достижения 
в интеграции наших стран еще более 
четко вырисовываются нерешенные 
вопросы.

- Например, даже спустя двадцать 
лет после создания Союзного госу-
дарства далеко не все его жители 
точно понимают, о чем идет речь, - 
привела яркий пример Ирина Лашук, 
руководитель Центра социально-
гуманитарных исследований 
БГЭУ.  - Основная проблема - недо-
статочная информированность граж-
дан о возможностях и проектах Союза. 
Активно обсуждаем наши достижения 
на экспертном уровне, но, увы, про-
стые люди часто путаются в понятиях. 
Только подумайте: на вопрос, «знаете 
ли вы, что Россия и Беларусь входят 
в Союзное государство», положитель-
но ответили всего 49 процентов. Ес-
ли брать молодежь до 29 лет, цифры 
будут еще ниже - всего 35 процентов. 
Нельзя упускать этот момент, надо 
быть вместе с молодежью, слушать 
ее, вступать в диалог, направлять, 
рассказывать.

Среди проблем Союзного государ-
ства назвали сложности с созданием 
единой системы социальных гаран-
тий, сближение законодательств двух 
стран в социально-трудовой сфере, 
трудности в создании необходимых 
условий для свободного перемеще-
ния товаров, услуг, капитала, недо-
статочное количество программ по 
обмену студентами, академической 
мобильности.

Эксперты сошлись в одном: о едине-
нии двух стран нужно говорить боль-
ше. Новости Союзного государства 
должны активнее присутствовать 
и в социальных сетях, и на государ-
ственных медиаресурсах.

ЗАПУТАЛИСЬ 
В ПОНЯТИЯХ

МЕДИА

ЗАСЛОН ПЕРСОНАМ НОН-ГРАТА ДОСЛОВНО
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Красоты Петербурга, вулканы 
Камчатки, Браславские озера - 
главное, чтобы хватило 
отпуска всему подивиться.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Школьные экзамены 
позади, теперь главное - не 
ошибиться с подачей доку-
ментов в правильный вуз. 
Этот процесс в самом раз-
гаре.

ПОДГОТОВКА 
НА УДАЛЕНКЕ
Июль 2020 года выдался не 

только на редкость дождли-
вым, но и  крайне жарким 
для выпускников и  их ро-
дителей. Процедура посту-
пления и так волнительная, 
а  в  этом году коронавирус 
поставил абитуриентам па-
рочку дополнительных барье-
ров. Поэтому вступительная 
кампания-2020 получилась 
уникальной.

Во-первых, подготовка 
к ЕГЭ три последних, реша-
ющих месяца, когда некото-
рые надеялись наверстать 
упущенное за одиннадцать 
лет учебы, шла на удаленке. 
И для многих это стало серьез-
ным испытанием для нервной 
системы.

Во-вторых, сроки экзаменов 
из-за пандемии несколько раз 
переносили: власти ожидали, 
когда вирус утихнет. Ходили 
слухи даже про август. Но 
в итоге экзамены стартовали 
с задержкой на месяц. А вот 
правила ЕГЭ менять не стали. 
Сдавали тесты, выйдя из вир-
туального мира, очно. Нет по-
ка таких технических возмож-
ностей проводить школьные 
экзамены онлайн для выпуск-
ников. Тем более что в этом 
году их было около семисот 
тысяч. И если раньше в конце 
июня для всех 11-классников 
звучал прощальный школь-
ный вальс, то теперь экзаме-

национное «безумие» в это 
время только началось.

Все в итоге прошло в штат-
ном режиме, без дополнитель-
ных бурь и потрясений. Хотя 
и бродили по Сети страшил-
ки о том, что в одной школе 
даже в жару запрещали сни-
мать хотя бы на время маски, 
а в другой забыли и про них, 
и про санитайзеры. Но первые 
данные о сдаче ЕГЭ показа-
ли - аномалий в отличие от 
погодных не было.

- Не наблюдаем всплесков 
или падения баллов. Мы так-
же видим, что в этом году со-
хранилась тенденция улуч-
шения результатов ЕГЭ по 
истории, что свидетельству-
ет о  положительном влия-
нии изучения этого предмета 
в школах на основе историко-

культурного стандарта, - про-
комментировал результаты 
экзаменов врио руководи-
теля Рособрнадзора Анзор 
Музаев.

СТУДЕНТЫ 
СДАВАЛИ БАГАЖ...
Сдвинул коронавирус и сро-

ки приемной кампании. В Рос-
сии она началась 20 июня, то 
есть еще до начала ЕГЭ. По 
словам представителей Мин-
обрнауки, так сделали для то-
го, чтобы приемные комиссии 
могли спокойно поработать 
с заявлениями, аттестатами 
и другими документами. А эк-
заменационные баллы мож-
но дослать позднее. Их вне-
сут в базу, и если полученные 
результаты окажутся ниже 
установленных минималь-

ных рамок, абитуриентов про-
сто исключат из конкурсных 
спис ков.

Продлится «приемка» до 
18 августа. Впервые в исто-
рии - так поздно и так долго. 
Зато, как и в прошлые годы, 
подавать заявки можно в пять 
вузов, причем в каждом - на 
три факультета.

- В прошлом году к нам 
поступили без 
в с т у п и т е л ь -
ных испытаний 
276 дипломан-
тов Всероссий-
ских олимпиад, 
а в этом году до-
кументы уже подали 350 при-
зеров практически за месяц 
до окончания срока приема. 
Почему так происходит? Фи-
нал Всероссийской олимпиа-
ды отменили из-за пандемии, 
поэтому всех учащихся один-
надцатых классов, кто прошел 
в финал, объявили призера-
ми. А значит, в 2020-м их объ-
ективно больше, - объяснил 
уникальность этой кампании 
проректор ВШЭ Вячеслав 
Башев.

Еще одна особенность - дис-
танционный способ подачи 

документов. Так и  раньше 
можно было делать: но теперь 
из-за пандемии он для многих 
вузов стал основным. Сдать 
свой «ученый багаж» можно 
или через личный кабинет 
на сайте учебного заведения, 
или через новый цифровой 
национальный суперсервис 
Госуслуг «Поступление в вуз 
онлайн». К нему подключили 
53 ведущих вуза страны. За 
первый месяц порталом вос-
пользовались больше десяти 
тысяч поступающих, которые 
подали в общей сложности 
41 352 заявки.

Впрочем, у абитуриентов 
есть возможность отправить 
документы по почте, а в уда-
ленных населенных пунктах 
Астраханской и Волгоград-
ской областей они смогут это 
сделать и в отделениях Сбер-
банка. К тому же во многих 
вузах, как только позволила 
ситуация с  вирусом, доку-
менты стали принимать оч-
но. Например, в Финансовом 
университете при Правитель-
стве России и Российской ака-
демии народного хозяйства 
при Президенте Российской 
Федерации.

- Несмотря на то, что особен-
ности приемной кампании 
этого года являются ответом 
на пандемию коронавиру-
са, они в будущем увеличат 

ц и ф р о в ы е 
возможности 
российских 
университе-
тов. Сделают 
процедуру 
подачи до-

кументов для поступающих 
максимально комфортной 
и, что особенно важно, рас-
ширят географию абитури-
ентов из регионов, - заявил 
глава Минобрнауки Вале-
рий Фальков.

Особый интерес россий-
ские абитуриенты в этом году 
проявляют к таким направ-
лениям, как IT, нанотехно-
логии, экономика, история, 
юриспруденция, зарубежное 
регионоведение, реклама, 
журналистика, а также меди-
цинские специальности.

ПЕРЕХОЖУ 
НА ПРИЕМ

В Синеокой приемная кампания тоже стартовала позже обыч-
ного - 25 июля. Накануне начали выдавать выпускникам серти-
фикаты ЦТ.

Предварительно подать документы можно было онлайн через 
личный кабинет на сайте выбранного университета. Дело нехи-
трое: заполняешь форму с необходимыми данными и прикрепля-
ешь копии документов по списку. После обработки всех бумажек 
абитуриент сможет выбрать день и время в электронной очереди, 
чтобы прийти в приемную комиссию лично. Но этот этап постара-
ются максимально сократить, чтобы избежать скопления людей.

Пока россиянам сдавать ЦТ достаточно сложно из-за совпаде-
ния дат с ЕГЭ, а в этом году еще и из-за пандемии. Уже к нынеш-
нему лету в Москве собирались открыть специальный учебный 
центр для этих целей. Вопрос подробно обсуждали в феврале, 
но и тут вирус смешал все карты. Единственный вуз, в который 
россиян примут по результатам ЕГЭ - Белорусско-российский 
университет в Могилеве. В этом году по российским стандартам 
образования тут объявили набор на девять направлений подго-
товки по бакалавриату и на три направления - в магистратуре.

Иностранные абитуриенты также могут по-
дать все документы через онлайн-формы 
и пройти испытания удаленно. А граждане 
Беларуси и вовсе имеют равные права с рос-
сиянами как на бюджетные, так и на платные 
места. Правда, сдать ЕГЭ в России они смогут 
только во вторую волну в августе: карантин 
для них был отменен лишь недавно. Кстати, 
для белорусских абитуриентов в этом году 
выделили 230 квот на обучение в Российской 
Федерации за счет федерального бюджета.

В приемной кампании участвуют такие ву-
зы, как ВГИК, ГИТИС, СПбГУ, Финансовый 
университет, РУДН, ВГИФК.

Что касается вузов, где проводятся дополни-
тельные испытания сверх ЕГЭ, то их в России 
не так много: порядка 10 - 12. Отказаться от 
них уже нельзя, так как список учебных за-
ведений и специальностей, по которым будут 
проводиться эти испытания, уже утверди-
ли в Правительстве РФ. Менять его поздно 

и сложно. Например, в МГУ экзамены пройдут 
дистанционно на специальной платформе, 
которую надо будет скачать в свой компьютер.

В творческих вузах, где абитуриентам по-
прежнему необходимо показать товар лицом, 
первый этап прошел дистанционно. Ребята 
просто высылали видеоролики со своими 
выступлениями. Дальше прослушивания, по 
словам министра науки и высшего образо-
вания РФ Валерия Фалькова, при улучше-
нии эпидемиологической обстановки пройдут 
очно - с соблюдением правил Роспотребнад-
зора.

В этом году для абитуриентов предусмотре-
но еще больше бюджетных мест. Их количе-
ство увеличилось по сравнению с прошлым 
годом на 30 тысяч. А плата за обучение, по 
словам замглавы Минобрнауки Дмитрия 
Афанасьева, должна остаться на прежнем 
уровне. А кое-где даже уменьшился проходной 
балл, при котором дается скидка за учебу.

А КАК В БЕЛАРУСИ?

В ПОРЯДКЕ ЭЛЕКТРОННОЙ ОЧЕРЕДИ
ПОКАЗАЛИ ТОВАР ЛИЦОМ ПО ВИДЕО ОЧНАЯ СТАВКА

SOUZVECHE.RU
О РЕЗУЛЬТАТАХ ЕГЭ И ЦТ 

ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

Почти  тысяч вчерашних 
школьников РФ и РБ стучатся 

в двери вузов Союзного государства.
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Ваенга устроила медоВый месяц,  
а газманоВ пел на границе

«с портретом 
путина  
не расстанусЬ»
«…знак «гто» на гру-

ди у него», - михалковские 
строчки вполне подошли бы 
танцору с мировым именем  
Сергею Полунину, если 
бы не одно «но»: на груди -  
путин. Это татуировка, а по-
тому в отличие от значка фак-
тически навсегда.

- иногда для съемок или 
фотосессий, где нужна чи-
стая кожа, приходится 
замазывать татуировки 
специальной краской, - 
признался полунин.  - 

но если когда-нибудь 
я  буду сводить свои 
тату, то портрет пути-
на станет последним из 
того, что я удалю.

полунин впервые побывал 
на «славянском базаре».  
и представил там номер на 
песню Максима Фадеева 
«стану ли я  счастливым». 
В беларуси танцора больше 
всего поразило небо:

- В москве почему-то не 
можешь созерцать его це-
ликом ни с какой точки.  
а в беларуси раскры-
лось передо мной на 

все 360 градусов.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Звездные■ завсегдатаи■ фе-
стиваля■искусств■не■испугались■
пандемии■и отправились■в Ви-
тебск.■Однако■пришлось■преодо-
леть■немало■препятствий.

В спецпоезд  
со спраВКой
решившись отправиться на «сла-

вянский базар» во время пандемии, 
артисты шли на риск. кому-то не 
удалось приехать вообще. Томаса 
Андерса не выпустили немецкие 
врачи. Александр Буйнов отменил 
поездку из-за операции. а Вахтанг 
Кикабидзе, которому предстояло 
стать членом жюри, не смог по-
пасть в беларусь по простой причи-
не: самолеты из грузии не летают.

проще всех было тем, кто ехал 
спецпоездом из рФ. такой состав 
ходит каждый год. к нему обычно 
цепляют закрытые вагоны, в ко-
торых путешествует на «базар» 
кто-то из звезд. например, Фи-
липп Киркоров со свитой и ба-
гажом. В этот раз состав был со-
всем особенный - единственный 
поезд, которому позволили пере-
сечь границу. перед поездкой все 
гости сдали тест на коронавирус 
и справку с результатом (конечно, 
отрицательным!), как и паспорт, 
показывали ночью на границе. так 
добирались Дмитрий Губерниев 
(он вел церемонии открытия и за-
крытия), певцы Митя Фомин, Ан-
на Семенович, Олег Газманов. 
остальные артисты обрекли себя 
на квест без правил.

К сердцу приЖмет...
закрывала фестиваль огнен-

ная, вечно юная, обаятельная 
в своей естественности Лоли-
та Милявская. но выступления 
могло не случиться. певица в Ви-
тебск добиралась с приключе-
ниями. с коллективом доехала 
на электричке в смоленскую об-
ласть, где должна была встречать 
машина. но… ее не оказалось. 
и лолита, понимая, что впереди 
всего несколько километров, по-
шла через границу пешком! тем 
более что после электрички раз-
болелась спина и хотелось про-
гуляться. оказалось, авто ждало 
на белорусской стороне.

лолита исполнила песню «па-
па». В  ней есть строчки: «ты 
в  детстве мне подарил куклу, 
я каждую ночь перед сном ей пе-
ла. ищу себе место, куда 
бы приткнуться; на ком 
бы повиснуть, чтоб но-
ги болтались». при 
этом певица прижи-
мала к сердцу вяза-
ную куклу. лолита 
призналась, что со-
скучилась по 
концертам. 
три меся-
ца провела 
в строгой са-
моизоляции. 
не выезжала 
даже на сту-
дию, чтобы 
записать песни 
для нового аль-
бома «кисло-
род».

на заВистЬ 
поКлонницам
Елена Ваенга выступи-

ла на открытии фестиваля 
и исполнила песни «аэро-
порт» и «Желаю». каран-
тин ей явно пошел на поль-
зу. похудела, посвежела. 
В Витебск приехала с му-
жем Романом Садырбае-
вым. он - барабанщик в ее 
коллективе и младше на 
шесть лет.

гастроли превратились 
во второй медовый месяц. 
роман фотографировал 
елену, пока та каталась на 
велосипеде вдоль колося-
щихся белорусских полей. 
Ваенга же выкладывала 
фото с супругом в соцсе-
ти, провоцируя поклонниц 

на зависть: 
«надо же, 
к а к о г о 
м у ж а 
отхва -
тила!»

ВасилЬКи на сЧастЬе
Фронтмен группы Hi-Fi митя Фомин 

выступил на пару с анной семенович на 
открытии «славянского базара». исполнили 

премьерную песню «Дети земли», забежали и на 
местное радио.

- уже мечтаем вернуться в следующем году на 
юбилейный фестиваль, и как минимум каждый - 
с сольным концертом, - сказал Фомин и получил 
на счастье букет васильков от поклонниц.
семенович тоже устроила премьеру песни. Это 

была композиция «мани бой».
- я так по всему этому скучала, - улыба-

лась анна.

ядерный реаКтор В груди
оба приехали на фестиваль, но в силу разных 

графиков добирались по отдельности. В Витеб-
ске пересеклись лишь на пару минут. олега 
пригласили на фестиваль судить взрослых 
конкурсантов, а также выступить на закрытии 
и на концерте «Шансон тВ». он невероятно 
радовался тому, что вновь на сцене.

- олег летал по воздуху, бегал по потолку 
в Витебске, - говорит супруга марина. - мечта-
ла, чтобы он вышел на сцену и взорвался там 
динамитом. олег работал в домашнем режиме, 
а привык давать свет людям и целым городам. 
Человек, с которым я живу, носит в себе боль-
шую атомную станцию. спасибо «славянскому 
базару» за возрождение этой радости.

олег и сам признается, что «энергии у не-
го - хоть отбавляй», а ведь на днях испол-
нилось 69 лет. а ведь и не дашь! тело, ко-
торому позавидует любой юнец, - результат 
большой работы над собой. например, по 
случаю дня рождения олег отжался 69 раз. 
а вот на диете певец не сидит и в Витеб-

ске легко съедал по две порции драников.
- на карантине всех домочадцев достал, - 

признается он. - каждое утро гнал на зарядку.
олег успел не только выступить, но и за-

глянуть в свято-успенский кафедральный 
собор. там послушал колокольный звон.

- Это что-то необъяснимое, древнее, - от-
мечает певец. - особенно когда ты рядом 
с колоколами и звук проходит через 
твое тело, попадая в резонанс...

70-летие олег планирует отпразд-
новать в следующем году именно на 
«славянском базаре».

его сын родион в отличие от отца 
предпочел добираться в Витебск на автомо-
биле. по случаю взял на тест-драйв красную 
иномарку, усадил музыкантов и вперед. До-
смотр прошли за пятнадцать минут.

- правда, пограничники попросили спеть 
«люси», - улыбается родион.

В Витебске родион вышел на сцену дваж-
ды: на открытии и в концерте «золотой 
хит».

...то 
российский 
президент 

на груди 
у Сергея 

Полунина - 
навсегда.

Доверяй, но надевай: Елена 
надевала маску в те минуты, 
когда была не на сцене.

Если к Лолите кукла «прижалась» 
лишь на время концерта...

«Нам больше не надо, 
лишь бы нам быть, 

быть вместе с тобой», 
- пели, глядя друг на 

друга, Анна Семенович 
и Митя Фомин.

Газманову без пяти минут 70!  
Кто-то в этом возрасте 
уже дедушка, а он все еще 
в самом расцвете сил.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Если■бы■не■он,■так■и■не■узнали■
бы,■что■есть■такой■«адрес -■Совет-
ский■Союз»,■а также■о■том,■«Как■пре-
красен■этот■мир».■Композитору,■на-
родному■артисту■Давиду■Тухманову■
исполнилось■80■лет.

НА ЭЛЕКТРИЧКЕ -  
ЗА ЗАЙЦЕМ!
От него в отличие от лирического 

героя не «сбежала последняя элек-
тричка». Наоборот, вовремя запрыг-
нул в нужный вагон и по сей день не-
сется во весь дух. На время юбилея 
остановку сделал в Тель-Авиве, где 
живет с третьей женой.

Любой легко вспомнит его мелодии 
к песням «Эти глаза напротив», «Соло-
вьиная роща», «Мой адрес Советский 
союз», «Во французской стороне» (еще 
известна, как «Песня студента»)... 
Тухманов писал музыку к стихам Са-
фо,■Гете,■Шелли,■Верлена,■Бодлера. 
А в последние двадцать лет сочиняет 
оперы и оратории. Их ставят в Боль-
шом театре, в петербургской Алексан-
дринке. Недавно в Геликон-опере бли-
стала «Царица». Вскоре увидят свет 
плод самоизоляции - «Иосиф и братья» 
по библейскому сюжету.

- С удовольствием написал бы еще 
одну оперу, - признается именинник. - 
Но не знаю, хватит ли времени, сил, 
энергии.

По случаю юбилея на Тухманова об-
рушился шквал звонков. В том числе 
приятные слова от глав Союзного го-
сударства - Александра■Лукашенко■
и Владимира■Путина. Поздравил со-
автор и друг - поэт-песенник Юрий■
Энтин. Правда, прилететь не смог, 
так как закрыты границы.

Детство Давид■Тухманов провел на 
Патриарших прудах. Позже они вдох-
новили его сочинить музыку к песне, 
названной, правда, «Чистые пруды».

Родители были музыкантами. Ма-
ма - пианисткой. Сочиняла мелодии 
для детей и дружила с семьей Гнеси-
ных. Папа, хоть и получил профессию 
инженера, тоже увлекался музыкой. 
Обладал драматическим тенором, та-
лантливо пел арии, играл на скрипке. 
Немудрено, что Давид, почти как Мо-
царт, сочинил первые произведения 
уже в четыре года. Вопрос о том, куда 
идти учиться, не вставал. Мама повела 
сына к друзьям - Гнесиным.

- Понятно, что были музыкальные 

способности, в частности абсолютный 
слух, - рассказывал в интервью Тухма-
нов. - Елена Фабиановна (Гнесина. - 
Ред.) посмотрела на руки и сказала, 
что лучше учить меня скрипке, а не 
на фортепиано.

Мама не послушалась. Она хотела, 
чтобы сын стал пианистом и компо-
зитором.

Многие думают, что первой песней, 
к которой композитор сочинил му-
зыку, стала «Последняя электричка». 
Кстати, она звучит даже в сценах по-
гони в мультфильме «Ну, погоди!». 
Но это не так. Давид начал сочинять 
музыку с 65 - 67-го годов. И первой 
песней была «А ты люби ее, свою дев-
чонку». Правда, Тухманов поначалу 
стыдился ее из-за несерьезного текста.

КАК ОН БЫЛ  
ОТ НАС ДАЛЕК
Широкую известность Тухманову 

принес легендарный «День Победы». 
Никто не удивляется тому, что без этой 
песни не обходится 9 Мая, в россий-
ской армии она - строевая. А ведь не-
гласного «гимна Победы» могло бы 
и не быть.

Песня родилась в 1975 году. Слова 
написал поэт■Владимир■Харитонов, 
который прошел войну и был ранен. 
Тухманову было 35 лет, он страстно 
хотел в Союз композиторов, но не при-
нимали.

- Долго мурыжили, - рассказывает 
«СВ» поэт-песенник Юрий Энтин. - 
Считали легкомысленным.

По случаю 30-летия Победы Союз 
композиторов устроил конкурс. В нем 
участвовало и это произведение. Но 
его приняли весьма холодно.

- Песня заняла то ли 16-е, то ли 17-е 
место, - продолжает Энтин. - И многие, 
в том числе мои соавторы, говорили: 
«Как так можно? Вот есть, например, 
«Бьется в тесной печурке огонь»… или 
мелодичные композиции, а тут - бой-
кая, какой-то фокстрот!»

Зато исполнители не отказывались 
от «Дня Победы». В «Голубом огоньке» 
накануне 9 Мая 1975 года песню ис-
полнил Леонид■Сметанников. Она 
звучала и из уст Зураба■Соткилавы. 
Но славу принес Лещенко. Судьбонос-
ное выступление произошло на Дне 
милиции в Алма-Ате. Причем Лев Ва-
лерьянович исполнил песню без офи-
циального разрешения.

- Спел на репетиции, - рассказывает 
он «СВ». - Подошел к Николаю■Ще-

локову, одному из замов тогдашнего 
министра внутренних дел. И сказал, 
что хотелось бы исполнить ее для того, 
чтобы милиция не стояла в стороне от 
великого праздника.

Деликатный ход сработал, успех был 
бешеный. Но на радио и телевидение 
композицию по-прежнему не пускали. 
А хотелось. Накануне прямого эфира 
Владимира Харитонова вызвали в ЦК 
ВЛКСМ.

- Сказали, что в песне есть крупней-
ший недостаток - не отражена роль 
тыла, - продолжает Энтин. - И тогда 
он за ночь написал «у мартеновских 
печей не смыкала наша Родина очей». 
Эти строчки приняли, и Лещенко спел.

После этого карьера в гору пошла 

у всех. Песню признали новаторской. 
Она настолько понравилась■Брежневу, 
что генсек звонил Давиду Федоровичу, 
чтобы поблагодарить. А для Лещенко 
она стала визитной карточкой.

В 1977 году Тухманову вручили за 
«День Победы» премию Ленинского 
комсомола. А в наши дни, по случаю 
сразу двух юбилеев - 80-летия компо-
зитора и 75-летия Победы, присудили 
вторую госпремию. 24 июня, когда 
праздновали перенесенное из-за пан-
демии 9 Мая.

- Две госпремии дают в исключитель-
ных случаях, - рассказывает Энтин. - 
Вспомнили, что тогда государство не 
заплатило ни копейки. Хоть сейчас, но 
награда нашла героя.

В 1990 году тухманов с Энтиным придумали спектакль «багдадский вор». 
В том же году его поставил «сатирикон».

- театр тогда только открылся и был невероятно бедным, - вспоминает Энтин. - 
и спектакль поставили на энтузиазме Константина Райкина и его актеров. 
сделали ярко и с блеском. Держался десять лет. потом неожиданно райкин 
пригласил нас. мы впервые посмотрели спектакль. он спросил: «продолжать 
или снять?» Хором, не сговариваясь, ответили: снять. он убрал. к этому вре-
мени театр окреп. появились яркие богатые спектакли. и «багдадский вор» на 
их фоне смотрелся блекло. Ведь был поставлен когда-то за триста долларов 
режиссером-студентом.

Энтин вспоминает, что ни с кем так счастливо не работалось, как с тухмановым.
- когда я поздравлял Давида с юбилеем, мы, конечно, затронули судьбу детской 

песни, - говорит Энтин. - и порадовались тому, что произведения для мальчишек 
и девчонок все же где-то прорастают. исполняют театры в америке и иордании, 
поет группа «Чунга-Чанга», звучат в оренбурге. их можно услышать в передаче 
«Детское радио». они не стареют, поэтому, может, где-то и дальше пробьются.

Тухманова можно назвать 
интеллигентным революционе-
ром. неудивительно, что его ни-
как не хотели принимать в со-
юз композиторов.

- он никогда не ходил на со-
брания худсовета, - рассказы-
вает Энтин. - приходила тог-
дашняя жена Татьяна Сашко. 
с инструментом. играла и ис-
полняла по нотам его произ-
ведения. и очень тем самым 
помогала тухманову, хотя мно-
гие все равно считали, что он 
зазнался. а он работал. День 
и ночь. и нервы экономил.

не страшился нововведений, 

за которые кто-нибудь другой 
сразу получил бы «по шапке». 
так, песня «родина моя» - по су-
ти, советский рэп. но тухманов 
говорит, что она родилась благо-
даря детской считалке. кстати, 
строчки Роберта Рождествен-
ского из этого хита: «я, ты, он, 
она - вместе целая страна. Вме-
сте - дружная семья» - поют во 
время белорусско-российской 
смены в лагере «орленок».

а вот шлягер «самоцветов» 
«мой адрес - советский союз!» 
тухманов написал на спор.

- пришел как-то ко мне прия-
тель, - вспоминает композитор 
в интервью. - он работал в Цк 
Влксм, в  отделе культуры. 
увидел стихи и сказал: «Что, 
на самом деле собираешься 
к ним музыку писать?» я от-
ветил: «конечно. более того, 
думаю, будет хит». поспорили 
на бутылку коньяка. я выиграл.

тухманов всегда искал мо-
лодых музыкантов для того, 
чтобы использовать ритмиче-
скую музыку, и поспособство-
вал славе эпатажного Валерия 

Леонтьева. началось все с пес-
ни «кружатся диски».

- пел он не так, как Кобзон 
или лещенко,  - продолжает 
тухманов. - и выглядел совсем 
уж не так. с этими своими во-
лосами. и, кроме того, не стоял 
на месте! Вертелся. а тогда, 
по-моему, и съемок таких не 
было, чтобы камера бегала за 
прыгающим певцом. но когда 
начал работать, я сразу понял: 
будущая звезда.

песню первое время выре-
зали из эфиров. тухманов рас-

страивался. и делал все для 
того, чтобы она появилась. уси-
лия оправдались.

не только эту, но и море дру-
гих песен пела и поет вся эстра-
да. Валерий Ободзинский - 
«Эти глаза напротив», София 
Ротару - «аиста на крыше», 
иосиф кобзон - «Вы никому 
не верите», Людмила Гурчен-
ко - «горькие яблоки». Муслим 
Магомаев радовал - «а снег 
повалится», Филипп Кирко-
ров - «балладой о ледяном до-
ме», лев лещенко - «Вечным 
движением» и легендарным 
«Днем победы».

леонтЬеВ Вертелся без останоВки сцена

блеклЫЙ Вор это ИнтеРесно
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ПЕСНя «РОДИНА МОя» -  
ЭТО ПЕРвЫЙ СОвЕТСКИЙ РЭП

Маэстро и знаменитый исполнитель много сотрудничали, 
но главным для них стал праздник со слезами на глазах.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Лучшему■в■истории■кино■Шер-
локу■Холмсу -■народному■артисту■
Василию■Ливанову -■исполнилось■
85■лет.

МИЛЛИОН  
ЗА ТРАМВАЙНЫЙ БИЛЕТ
Необычный тембр актера знает 

каждый ребенок. Ведь это и Карлсон, 
и Крокодил Гена, и Удав из «38 по-
пугаев». Сдавленный голос - это, как 
сейчас говорят, фишка■Ливанова. 
Актер потерял его на съемках фильма 
«Неотправленное письмо», где играл 
геолога. К Михаилу Калатозову меч-
тали попасть многие, но повезло Ли-
ванову: утвердили на одну из главных 
ролей. Радости 23-летнего молодого 
человека не было предела. И с легко-
стью шел на жертвы: снимался в жа-
ру, под проливным дождем и в моро-
зы. И сорвал голос, который так и не 
восстановился в полной мере. Но не 
унывал. Решил, что звучит теперь 
по-особенному.

- Сначала пришел в ужас, - призна-
ется в интервью Ливанов. - А потом 
понял, что на трамвайный билет вы-
играл миллион.

Именно с этим неповторимым тем-
бром заговорили позже многие герои 
«Союзмультфильма».

Юбилей Ливанов встретил на даче 
с семьей.

- Из-за карантина отдалились, - гру-
стит в разговоре с «СВ» самый давний 
и близкий друг актера композитор 
Геннадий■ Гладков.  - Он сидел на 
даче, а я - в Москве. Юбилей не так 
шумно, как раньше, отмечал. Гостей 
избегал. Еще и из-за того, что не так 
давно родилась внучка (Алиса - дочь 
младшего сына Николая, появилась 
на свет в 2017 году. - Ред.). И он бо-
ялся, чтобы, не дай бог, не внесли 
заразу в дом.

Последнее время видеться удава-
лось нечасто. Например, на премьере 
«Медного всадника России» - второго 
фильма Ливанова, который он снял 
как режиссер (первая картина - «Дон 
Кихот возвращается»). К этим двум 
лентам Гладков сочинил музыку.

- Это путешествие в минувшее, о ко-
тором говорил Пушкин, - рассказыва-
ет о «всаднике» Ливанов. - Уважение 
к прошлому - вот черта, отличающая 
образованность от дикости. Хочу, что-
бы мы ее переступили.

ТАЛАНТ - ЛУНА
Ливанов провел детство в центре 

Москвы. В творческой семье. Отец - 
народный артист, лауреат пяти Ста-
линских и одной Госпремии. Мать - 
художница. Дедушка блистал на сцене 
МХАТа под псевдонимом Извольский. 
Тетя Ирина - солистка оперетты.

У Ливановых часто гостила тогдаш-
няя богема: актер■Василий■Качалов,■
кинорежиссер■Александр■Довжен-
ко,■художник■Петр■Кончаловский. 
Крепко дружила семья с Борисом■Па-
стернаком. Поэт даже дарил матери 
мальчика стихи. На именины как-то 
преподнес текст, где были такие строч-
ки: «Будь счастлива, Женечка! Когда 
твой Борис под мухой маленечко, про-
сти, не сердись». Это была, конечно, 
шутка. В семье Ливановых царили 
тишь да гладь. Сын обожал родите-
лей, особенно отца.

- Меня потрясало, как он играл, - 
вспоминает Ливанов. - Был влюблен 
в отца по-человечески. Еще он много 
рисовал. И если просил поменять во-
ду для акварели, я несся со всех ног.

В отличие от вышеперечисленных го-
стей Самуил■Маршак звал в гости к се-
бе. Вася любил читать ему свои сказки. 
И однажды остался ночевать. Перед 
сном разговорились об искусстве.

«Талант подобен Луне, - сказал Васе 

Маршак. - Она каждый день другая: 
то в полноте, то на ущербе, то рас-
тет, то исчезает. Если талант всегда 
в одной форме, он - как Луна из фа-
неры. Бутафорский. Артист не может 
быть всегда совершенным. И должен 
уметь проигрывать. Быть готовым 
к этому, но идти до конца».

ПРОФИЛЬ  
НА ДОЛЛАРЕ
Мировую славу принес Лива-

нову многосерийный фильм 
про Шерлока Холмса. Ре-
жиссер■Игорь■Масленни-
ков видел в главной роли 
только его, поскольку уже 
знал как актера. Пригла-
сил на пробы и Алексан-
дра■Кайдановского. Но 
для отвода глаз.

Правда, на съемках 
актер и режиссер не 
всегда ладили. Однаж-
ды Ливанов психанул 
и уехал.

- Конфликт случился, 
когда Масленников стал 
петушиться перед одной 
артисткой,  - вспоминает 

Ливанов. - И странно решать сцену.
Я не выдержал и сказал, что так не 

получится. Тогда он заорал: «Кто здесь 
режиссер?» Я ответил: «Вы - режис-
сер. Только плохой». Хлопнул дверью 
и улетел с Бейкер-стрит в Москву.

Через неделю за актером приехал 
директор картины и уговорил вер-
нуться. Ливанов прибыл на площад-
ку только по одной причине: не хотел 
бросать своего Ватсона. С Виталием■
Соло■миным («Виташей», как ласково 
называет его отечественный Холмс) 
они крепко сдружились еще на пробах.

В 2006 году Ливанов получил за 
эту роль орден Британской империи. 
В указе королева написала, что он - 
«лучший Шерлок Холмс». А на следую-
щий год в Новой Зеландии выпустили 
серебряные монеты с портретом Лива-
нова в образе сыщика. Номинал - два 
доллара Островов Кука. 

Ярко выстрелив, Ливанов долго не 
снимался. Ему было уже пятьдесят, 
а никуда не звали. Подрабатывал как 
актер озвучивания. Свет в конце тон-
неля показался в нулевых. В 2005 году 
Ливанов сыграл профессора Стравин-
ского в  телесериале 
Владимира■ Бортко 
«Мастер и Маргарита», 
а в 2007 году снялся 
у  Валерия■
Николае-
ва в «Мед-
вежьей охо-
те».

ХЛОПНУЛ ДВЕРЬю И УЕХАЛ с БЕЙкЕР-сТРИТ
Василий ЛИВАНОВ:

«тем, кто дружен, не страшны трево-
ги», - поют бременские музыканты.

Эти строчки в полной мере можно от-
нести и к друзьям - юбиляру Василию 
ливанову и геннадию гладкову. Дружили 
с детства. учились в одной школе. си-
дели вместе за партой.

- нам было по девять лет, - рассказы-
вает гладков. - Во дворе играли в шах-
маты. они были тогда очень популярны. 
и немножко гоняли в футбол.

- с Василием борисовичем подружи-
лись еще и потому, что у него были все 
таланты, кроме музыкального, - уверен 
гладков. - и я этот пробел восполнял. 
начиная со школы, играли спектакли, где 
я музыку писал, а он сочинял либретто 
и играл. и рисовал. Вообще он у нас - кто 
хотите: и актер, и режиссер, и писатель, 
и художник. и чему тут удивляться? Это 
такой тип русского человека. многосто-
роннего. Вот тот же пушкин таким был.

гладков, вопреки мнению, сложивше-
муся о ливанове, характеризует его, как 
человека «удивительно легкого»:

- он невероятно контактен. может раз-
говориться с любым: от забулдыги до 
президента. у меня в этом плане зажим. 
следую принципу одного римского фило-
софа, который сказал, что можно пре-
красно прожить, если хорошо спрятаться. 
ливанов с ним совершенно не согласен: 
хочет высовываться и быть заметным.

раньше юбилеи ливанова отмечали 
у него на даче. на одном из дней рож-
дений чуть не случилась беда.

- помню, был еще жив его отец - гени-
альный Борис Николаевич Ливанов, - 
продолжает гладков. - перед ужином 
пошли купаться. и я со своей несклад-
ностью полез в воду. и стал тонуть. Ва-
ся сидел на берегу. Шикарно одетый. 
бросился меня спасать! Вытащил. так 
что дружба у нас проверенная.

а я В ВоДу ВоЙДу БЫЛ СЛУЧАЙ

«бременские музыканты», как 
и Шерлок, принесли ливанову сла-
ву и счастье. мультфильмы он при-
думывал вместе с двумя близкими 
друзьями. соавтором сценария был 
Юрий Энтин, а композитором - ген-
надий гладков.

кроме того, что писал сценарий, 
ливанов еще и рисовал многих пер-
сонажей. их хотели сделать ближе 
к молодежи, похожими, например, 
на «битлов», которые были на пике 
популярности. ну и еще подсмотрели 
манеру одеваться в журнале ино-
странной моды, взяв его из закрытой 
библиотеки госкино.

- ливанов в школе рисовал любого 
человека за три секунды. одним рос-
черком пера, - вспоминает гладков.

у композитора хранится много ри-

сунков близкого друга. и детских, 
и современных. где-то лежит и пор-
трет Муслима Магомаева. ливанов 
нарисовал его, когда тот пел серена-
ду трубадура во вторых «бременских 
музыкантах».

прототипом принцессы стала жена 
Энтина марина. В мультик перенесли 
даже ее красное свадебное платье. 
то самое - супермини.

- а вот изобразила ее жена лива-
нова, лена. она - профессиональный 
художник, - продолжает гладков.

смешно, но многие увидели 
в принцессе не марину, а дочь ген-
сека брежнева - галину. трубадур же 
напоминал Элвиса пресли.

- но мы ничего за пазухой не дер-
жали, - разводит руками гладков. - 
позже, конечно, подходили к нам, 
пожимали руки, говорили: «были 
неправы».

МУЛЬТИ-ПУЛЬТИпринЦесса - марина 
или галина?
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Три друга, включая четвероногого Тори (в жизни - Бамбулу, любимого бульдога  
артиста), любили проводить время вместе. Тут они репетируют. На даче у юбиляра  
на Николиной горе.

Одна из примет гласит: хочешь принять важное решение или найти выход из сложной 
ситуации, садись между двумя сыщиками и хватайся за записную книжку Ватсона.
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Мария ГРИШИНА

■■ Поездки■за■границу■все■еще■
сильно■ограничены,■а в путеше-
ствие■ой■как■хочется.■Пора■ис-
следовать■родные■просторы.■Уже■
сегодня■жители■российских■ре-
гионов■могут■включить■телевизор■
и смотреть■передачу■про■путеше-
ствия■по■городам■Союзного■госу-
дарства.

программу «карта родины» запу-
скают на региональном тВ. о преиму-
ществах для зрителей и пользе шоу 
в период пандемии рассказала генди-
ректор■компании■«Мастер■решений»■
Анна■Кременецкая:

- люди любят передачи про путе-
шествия. есть огромное количество 
трэвел-программ о других странах. но 

всегда интересно увидеть, что и у нас 
есть куда поехать. быстро и без про-
блем с пересечением границы. осо-
бенно любопытно зрителю узнать про 
места, которые находятся совсем ря-
дом. Внутренний туризм - тема модная, 
актуальная и пока по-настоящему не 
раскрыла себя. а с учетом эпидемио-
логической ситуации для большинства 
планировавших отпуск за границей 
и оставшихся этим летом на родине та-
кие передачи будут как нельзя кстати.

- Пандемия коронавируса повлияла 
на просмотры ТВ-шоу в регионах?

- конечно. зрители хотят больше по-
зитива. мы их услышали и добавили 
позитивных программ. «карта роди-
ны» стала одной из них. она начала 
выходить с июля раз в неделю на 80 
региональных каналах.

- Почему из всего многообразия 

выбрали именно ее?
- Это задача нашей компании - не 

просто искать на поверхности, а «ко-
пать» и находить лучшее. зрителям ин-
тересны новые лица, маршруты. В ин-
тернете много туристического контента, 
но не весь он подходит для трансляции 
в эфире. к телевизионному продукту 
есть ряд требований, и «карта родины» 
полностью им соответствует.

- Как думаете, у жителей регионов 
какие любимые места для путеше-
ствий?

- особые предпочтения складывают-
ся в зависимости от географии. у жите-
лей севера, юга, центрального округа 
будут разные вкусы. поэтому и хотим 
рассказать обо всех вариантах вояжа. 
особенно о тех малоизвестных аутен-
тичных местах, которые бережно хра-
нит российская и белорусская земля.

- Сами бывали в Синеокой?
- конечно, и не один раз. я неодно-

кратно бывала в минске. люди очень 
дружелюбные, заботливые. к примеру, 
когда я в отеле хотела поменять день-
ги, сотрудники сказали: «не меняйте, 
у нас курс невыгодный» и подсказали, 
где лучше совершить обмен. такую 
ситуацию сложно представить, но это 
правда. простота, доброжелательность 
и гостеприимство, конечно, оставляют 
желание приехать снова. к тому же мы 
сотрудничаем с «беларусьфильмом» 
и в нашей сетке вещания есть и их ки-
но, сериалы.

- Воспользуетесь советами пере-
дачи, когда будете путешествовать 
по городам Союзного государства?

- Да. как показала практика, это 
очень полезно и, главное, экономит 
время. тебе не приходится долго си-
деть в интернете и искать интересные 
места для путешествия.

«КАРТУ РОДИНЫ» И ТАМ И ТУТ ПЕРЕДАЮТ В ЭФИРЕ

Кристина ХИЛЬКО

■■ На■самом■вкусном■виш-
невом■фестивале■в городе■
Глубокое■удивляли■неверо-
ятными■лакомствами■и ле-
гендами■барона■Мюнхгау-
зена.

МОЖНО,  
НО ОсТОРОЖНО
Проливной дождь с самого 

утра. «За восемь лет фести-
валя - такое в первый раз», - 
удивлялись местные жители 
капризам природы. Из-за по-
годы и пандемии праздник 
состоялся в усеченном фор-
мате. Обычно на фестивале 
гуляют неделю и гости при-
езжают отовсюду: из России, 
Польши, Франции, Латвии, 
Литвы, Украины, Молдовы 
и Грузии. В этом году недель-
ные гулянья уместили в один 
день. Но даже в укороченном 
формате праздник проходил 
с размахом. Только успевай: 
концерты, спортивные состя-
зания, дискотека, квесты. На 
коронавирус здесь тоже упра-
ву нашли.

- Наши вишни целебные! 
Пару штучек для витамини-
зации, и никакая зараза не 
пристанет, - говорили со сце-
ны ведущие, награждая сра-
жающихся с напастью врачей 
и вручая им помимо прочего 
по ведерку вишни.

А еще гости с удовольстви-
ем покупали стильные бело-
снежные маски с  вышитыми 
алыми ягодами. Под зонта-
ми и в ярких дождевиках они 
встречали хозяйку этого уди-
вительного праздника - Виш-
невую королеву. Даже в непо-
году она была в элегантной 
шляпке и  пышном платье 
модного сезонного оттенка. 
А это что за статный красавец 
с треуголкой на голове? Ни-
как барон■Мюнхгаузен! Да, 
он для Глубокого персонаж не 
случайный. Приезжайте и са-
ми убедитесь: на старинном 
кладбище местные покажут 
вам могилу Мюнхгаузена. 
Правда, не Карла Фридриха 
Иеронима. Но вы ведь без 
труда поверите в то, что это 

близкий родственник «того 
самого» героя.

А еще вам обязательно рас-
скажут, что именно в этих ме-
стах барон стрелял из ружья 
по оленям вишневыми ко-
сточками. Вот почему здесь 
такие богатые сады!

сГУЩЕННОЕ 
УДОВОЛЬсТВИЕ
Есть у праздника и свои 

приметы. Если хотите се-
мейного счастья и деток по-
больше, надо 
прикоснуться 
к  каждой из 
трех ягодок 
на памятнике 
вишне. Ждете 
продвижения по карьерной 
лестнице - смело дотрагивай-
тесь до стебелька, а если де-
нег - к листьям.

Визиткой фести-
валя давно стали 
пироги и пирожные с виш-
нями. Но фантазии устрои-
телей этим не ограничились. 
В этот раз гостей удивляли са-
лом, политым вишневым ва-
реньем. И вы знаете, вкусно!

Но настоящей фишкой фе-
стиваля-2020 стала новинка 
местного молочного завода. 
Кому не известна знаменитая 
глубокская сгущенка? А вот 
с вишневым вкусом не хотите 

ли? Первую пар-
тию  - больше 
восьми тысяч 
баночек - выпу-
стили накануне 
«Славянского 

базара». Там сладкий гости-
нец был нарасхват.

Вишневые ритмы подхва-
тили популярные белорус-

ские исполнители. Яркий 
финальный аккорд праздни-
ка - выступление арт-группы 
«Беларусы». А после концерта 
звездное небо над городом  
озарилось красочным фейер-
верком. он поселился прямо возле 

резиденции Вишневой короле-
вы. Черная птичка-невеличка 
с острым и слегка изогнутым клю-
вом словно живая сидит на кры-
ше резного деревянного доми-
ка. скворец обыкновенный стал 
крылатым символом глубокского 
района. пернатого можно уви-
деть в парках, а иногда и прямо 
из окна квартиры. но чаще всего 
проказник лакомится сочными 
вишнями во дворах местных жи-
телей, тут главное - не щелкать 
клювом и быстрее собирать уро-
жай.

сегодня горожане не обращают 
внимания, что за птицы кружат 
у них над головами. просвеще-
нием займется общественная 
организация «ахова птушак 
бацькаўшчыны». проведут вы-
ставки фото и рисунков, орга-
низуют наблюдение за птицами. 
а еще сейчас разрабатывают но-
вый туристический маршрут. Во 
время экскурсии любителей пти-
чек научат различать пернатых не 
только по цвету и повадкам, но 
и по голосам, а также проведут по 
самым вишневым местам города.

скВорцы летят  
на роДину...
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НОВЫЙ МАРШРУТ

souzveche.ru
ФОТОРЕПОРТАЖ с ПРАзДНИКА 

сМОТРИТЕ НА НАшЕМ сАйТЕ

ДЛя НАсТРОЕНЬя -  
сАЛО с ВАРЕНЬЕМ

Розовощекий Вишневик со своей подружкой встречали гостей на местном подворье,  
где от угощений ломился стол.

Самым популярным сувениром 
стал ягодный веночек -  
в таком каждая дама  
не уступала местной королеве.



31 июля - 6 августа / 2020 / № 34 15

Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Три года назад 
переехал в Минск из 
родного Воронежа 
и остался здесь. По-
ка работаю неофициально 
в белорусской фирме. По-
нял, что нужна машина. Но 
если покупать ее, то только 
в кредит. Могу ли я взять  
заем на авто в республике, 
и надо ли мне его оформ-
лять в РФ?

- В первую очередь при-
дется завести счет в бело-
русском банке. Они, кстати, 
предоставляют специальные 
программы по автокредито-
ванию. Чтобы его оформить, 
россиянину нужно иметь вид 
на жительство в  Синеокой 
и документально подтвердить 
свои доходы на территории 
республики.

Обязательное условие при 
получении кредита во всех 
банках Синеокой - наличие 
поручителей. Не требуются 
они только в случае, когда фи-
нансовые учреждения пред-
лагают заем на автомобили 
определенных дилеров, за-
нимающихся конкретными 
марками авто. Но и в таких 
программах есть свои слож-
ности  - первичный взнос 
обычно составляет не меньше 
половины стоимости машины.

Несмотря на это, получить 
кредит в Беларуси на авто 
достаточно просто. Его да-
дут при условии, что полу-
чателю исполнился 21 год, 
а на момент полной выплаты 
 заемщику будет не больше 
65 лет. Некоторые банки еще 
прописывают минимальный 
месячный доход. Он варьи-
руется от 200 до 600 белорус-
ских рублей (от 6 до 18 тысяч 
российских).

Важно: условия в банках от-
личаются в зависимости от 
того, покупается новый или 
старый автомобиль. В неко-
торых случаях это влияет на 
размер дополнительной ко-
миссии, так что эти вопросы 
следует заранее уточнять.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

07.00, 19.00, 01.00 «КАЗНИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
11.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.30 «БРАТУШКА» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

18.15 «Старые знакомые», 
«Приключения барона 
Мюнхаузена». Мультфильмы 
(12+)

22.30 «БРАТУШКА» (12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «БРАТУШКА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Как один мужик двух 
генералов прокормил», 
«Просто так», «А что ты 
умеешь?» Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «ИЩУ 
ЧЕЛОВЕКА» (6+)

08.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)
12.15, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 

(16+)
13.30 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (16+)
18.15 «Как один мужик двух 

генералов прокормил», 
«Просто так», «А что ты 
умеешь?» Мультфильмы (12+)

20.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

22.30 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (16+)
02.45, 05.45 «RuBy. Собраться 

большой компанией. Viber 
разрешил россиянам 
групповые видеозвонки» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (16+)

06.00, 16.00 «Возвращение блудного 
попугая», «Маугли. Битва», 
«Маугли. Возвращение 
к людям», «Маугли. Последняя 
охота Акелы», «Маугли. 
Похищение», «Как Маша 
поссорилась с подушкой». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КАПИТАНА ВРУНГЕЛЯ» (12+)

09.45, 14.45, 22.10 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Сазан» 
(12+)

10.15, 15.15, 02.30 «Карта Родины. 
Карелия: горный парк 
Рускеала и о. Кижи 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 22.40 «СВЕТСКИЕ 
ХРОНИКИ» (12+)

18.00 «НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КАПИТАНА ВРУНГЕЛЯ» (12+)

19.45 «Клуб экспертов. Час пик». 
«Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

20.00, 03.30 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30, 04.00 «ИЗОБРАЖАЯ 
ЖЕРТВУ» (16+)

03.15 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик». 
«Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

06.00, 16.00 «Гномы и горный 
король», «Федорино горе», 
«Знакомые картинки», 
«И мама меня простит», «Как 
котенку построили дом», 
«Илья Муромец и Соловей-
разбойник», «Илья Муромец. 
Пролог», «Котенок по имени 
Гав», «На задней парте». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 18.00 «КАК ИВАНУШКА-
ДУРАЧОК ЗА ЧУДОМ ХОДИЛ» 
(12+)

09.45, 14.45, 22.10 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Остров 
Гусиный» (12+)

10.15, 15.15, 02.30 «Карта Родины. 
Дайвинг, серфинг и лечебные 
грязи в Краснодарском крае 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 22.40 «ОСТРОВ СОКРОВИЩ» 
(12+)

19.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

20.00, 03.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00, 04.30 «ЖЕНИТЬБА 
БАЛЬЗАМИНОВА» (12+)

03.15 «Клуб экспертов. Час пик». 
«Россия - Беларусь: когда 
ждать перезагрузки союзных 
отношений?» (12+)

05.45 «RuBy. Собраться большой 
компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Чудо мельница», 
«Зарядка для хвоста», 
«Раз - горох, два - горох...» 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «RuBy. Собраться большой 

компанией. Viber разрешил 
россиянам групповые 
видеозвонки» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
союзные депутаты убирают 
барьеры на пути интеграции?» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)
12.15, 21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)
13.05 «ЛЕОН ГАРРОС ИЩЕТ ДРУГА» 

(12+)
19.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)
20.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 

союзные депутаты убирают 
барьеры на пути интеграции?» 
(12+)

22.05 «ЛЕОН ГАРРОС ИЩЕТ ДРУГА» 
(12+)

01.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 

союзные депутаты убирают 
барьеры на пути интеграции?» 
(12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ЛЕОН ГАРРОС ИЩЕТ ДРУГА» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Дождь», «Дом, который 

построил Джек», «Дора-дора-

помидора», «Слоненок 

и письмо». Мультфильмы (12+)

07.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)

08.30 «Белорусские колумбы. Отец 

и сын Вилькицкие» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15, 21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «ПЕРЕХОДНЫЙ ВОЗРАСТ» 

(12+)

18.15 «Дождь», «Дом, который 

построил Джек», «Дора-дора-

помидора», «Слоненок 

и письмо». Мультфильмы (12+)

19.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)

20.45 «Белорусские колумбы. Отец 

и сын Вилькицкие» (12+)

22.05 «ПЕРЕХОДНЫЙ ВОЗРАСТ» 

(12+)

01.00 «МНЕ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ» (12+)

02.45 «Белорусские колумбы. Отец 

и сын Вилькицкие» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ПЕРЕХОДНЫЙ ВОЗРАСТ» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Разные колеса», «Разрешите 

погулять с вашей собакой», 

«Свинья-копилка», «Витамин 

роста». Мультфильмы (12+)

07.00 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзная культура: реалии 

и перспективы» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15, 21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)

18.15 «Разные колеса», «Разрешите 

погулять с вашей собакой», 

«Свинья-копилка», «Витамин 

роста». Мультфильмы (12+)

19.00 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

20.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзная культура: реалии 

и перспективы» (12+)

22.05 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)

01.00 «ИНОПЛАНЕТЯНКА» (12+)

02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзная культура: реалии 

и перспективы» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

08.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

18.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

20.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

22.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

01.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

02.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

3 августа 4 августа 5 августа 6 августа

30 июля 31 июля 1 августа 2 августа

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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2. ЗАГЛЯНУТЬ В БОЖЬЕ ОКО
Держите курс на Браславщину, если мечтаете 

о красивых закатах и вечеринках у воды до утра. Именно 
здесь каждый год проводят один из самых зажигательных 
опен-эйров - Viva Braslav. На два дня провинциальный ре-
гион превращается в огромный танцпол с невероятными 
природными декорациями.

Около шести десятков озер появилось на севере Беларуси 
в результате таяния ледника пятнадцать тысяч лет назад. 
Маленькие и большие, мелкие и глубокие, удивительно 
правильной формы и с многочисленными островками. 
Сегодня природные водоемы объединены в национальный 
парк, аналогов которому нет во всем СНГ. Так что после 
отрывной вечеринки нужно обязательно насладиться уеди-
ненным отдыхом на лоне природы.

Кстати, у каждого из браславских озер есть своя за-
гадка. Самое необычное, пожалуй, носит таинственное 
название Божье Око. Крошечный водоем (в диаметре он 
не превышает и сотни метров) с высоты птичьего полета 
действительно напоминает глаз, который меняет свой цвет 
в зависимости от погоды.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

1. ОКУНУТЬСЯ В СЕРЕБРЯНУЮ ВОДУ
Главная точка притяжения любителей пляжного 

отдыха в Беларуси - Нарочанские озера. Это россыпь самых 
больших естественных водоемов республики, обрамленных 
вековыми лесами. Чистейшая Нарочь настолько огромна, 
что противоположных берегов не видать, а на глубине - рыбы 
видимо-невидимо. Даже лососевые попадаются. За это ее 
и прозвали «белорусским морем».

Соседи Нарочи - озера Мястро, Баторино и Бледное. Живо-
писным берегам давно придали огранку из комфорта и практич-
ности местные санатории, современные базы отдыха и стоянки 
для кемпинга. Если хотите окунуться в первозданную природу, 
то полюбоваться ее богатствами и необычными ландшафтами 
белорусского Поозерья можно на уникальной экотропе. Высо-
кие холмы чередуются с глубокими озерными котловинами - 
завораживающее зрелище.

Секретное место от здешних жителей - небольшое лесное 
озеро Рудаково в четырех километрах к северо-западу от го-
рода Мядель. Ученые выяснили, что вода тут целебная - со-
держит примеси серебра. А старожилы уверяют: это оттого, 
что когда-то под воду ушла целая церковь.

5.  НАЛОВИТЬ КРЕВЕТОК 
И ГОЛУБЫХ РАКОВ

О белорусских морепродуктах 
давно слагают легенды. Смеются, 
мол, откуда они в стране без вы-
хода к морю. А зря! В республи-
ке действительно есть водоемы, 
где обитают экзотические водные 
жители. Рыбаки Брестской обла-
сти облюбовали озеро Белое за 
то, что во время ночной рыбалки 
тут легко разжиться настоящей 
креветкой. Не королевской, ко-
нечно, а речной. Но все равно де-
ликатес!

С диковинным уловом можно вер-

нуться и из Витебской области. Туда 
едут за уникальными раками с голу-
бым окрасом. Минеральный состав 

воды в озере Боровенок осо-
бенный, поэтому панцири чле-
нистоногих выглядят очень 
колоритно. Они приобретают 
цвет от синего до зеленого. 
Ученые говорят, что употре-

бление в пищу этого чуда при-
роды совершенно безопасно. 
Поэтому палаточные лагеря 
заядлые рыбаки разбивают 
здесь каждые выходные.

3. ОПУСТИТЬСЯ 
НА САМОЕ ДНО

Есть в Беларуси и свое движение 
дайверов. Прозрачность воды в не-
которых реках и озерах потрясаю-
щая. Так что одно удовольствие 
погружаться с аквалангом на глу-
бину в пару десятков метров и рас-
сматривать удивительный мир пре-
сноводной флоры и фауны.

Парадокс: самое глубокое озеро 
в стране называется Долгим. Пять-
десят метров вниз - развлечение не 
для слабых духом. Бесстрашные 
дайверы любят это место за «ур-
банистическое дно». «Титаника» 
там не обнаружить, а вот старые 
лодки, велосипеды и даже кресты - 
пожалуйста. И какой кайф испы-
тываешь, когда возвращаешься 
на поверхность, где уже ждет на 
берегу костерок и ароматная уха!
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4. СТАТЬ РОБИНЗОНОМ НА ОСТРОВЕ ДУ
На границе трех государств - Беларуси, России и Лат-

вии - раскинулось роскошное Освейское озеро. Пока немногие 
туристы знают о его существовании, а значит, здесь есть шанс 
по-настоящему окунуться в мир дикой природы. Увидеть табун 
оленей на рассвете, всерьез заняться бердвотчингом (наблю-
дением за птицами) или вдоволь наесться лесных ягод прямо 
с куста - удовольствие для истинных ценителей загородного 
отдыха.

Фишка Освейского заказника - остров Ду. Территория раз-
мером в пять квадратных километров подходит для фотоохо-
ты: здесь живет много краснокнижных животных и птиц, а вот 
людей совсем нет. Когда-то на острове стояла деревушка, но 
теперь Ду совершенно необитаем. Никаких мостов и паромов, 
добраться сюда можно только на лодке. Нет и мобильной связи 
и линий электропередач. Идеально для тех, кто устал от город-
ской суеты и шума.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
НА БЕЛОРУССКИХ КУРОРТАХ

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

Украшение стола - вот эти 
необычные обитатели Боровенка.

Лес, словно ряд густых 
ресниц, обрамляет водоем 
и еще больше придает ему 
сходство с человеческим 
глазом.

Системы озер соединены 
небольшими речками 
и каналами - идеально 
для сплавов на байдарках.

Журнал «Рыболов 
практик»

31 июля - 6 августа / 2020 / № 34

Отпечатано на удаленном 
производственном 
участке АО «Советская Сибирь» 
в городе Иркутске, 
664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д.96, 
строение 1. 
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Дарья АМУРСКАЯ

Глава Иркутской области 
посетил город нефтехимиков.

Исполняющий обязанности губерна-
тора Иркутской области Игорь Коб-
зев, побывав с рабочим визитом в Ан-
гарске, отметил, что город сегодня 
напоминает ему большую стройку: 
продолжается ремонт дорог, идет воз-
ведение новых объектов, благоустра-
иваются общественные территории.

- Я рад, что руководство Ангарска 
и жители заранее включились в под-
готовку к 70-летию города. Эта тер-
ритория должна быть комфортной 
и красивой. Но не следует останав-
ливаться только на каких-то одних 
вопросах - нужно включаться в бла-
гоустройство дворовых территорий, 
общественных пространств. Власти 
и горожане должны приходить к со-
гласию и привести Ангарск к юбилею 
в надлежащий вид - по-хозяйски, - 
сказал Игорь Кобзев.

ОткРОется нОвый  
детскИй сад

К 1 сентября в городе нефтехимиков 
сдадут в эксплуатацию новый дет-
ский сад на 220 мест. В соответствии 
с областной госпрограммой «Разви-
тие образования» в областном бюд-
жете 2019 года были предусмотрены 
средства на приобретение объекта в  
22-м микрорайоне города в рамках 
регионального проекта «Содействие 
занятости женщин - создание условий 
дошкольного образования для детей 
в возрасте до 3 лет».

Между тем в процессе строительства 
обнаружилось несоответствие про-
ектной документации действующей 
нормативной базе, возникла необхо-
димость вновь создавать проект и про-
ходить государственные экспертизы.

Сейчас работы возобновлены. 
Игорь Кобзев отметил, что с момен-
та его предыдущего визита в Ангарск 
ситуация на площадке существенно 
изменилась.

- Сделан серьезный шаг вперед. 
Я давал поручение, чтобы 1 сентября 
текущего года детский сад был сдан. 
Вижу, что это реально. Финансиро-
вание в областной бюджет заложено. 
Мы выкупим этот садик в интересах 
жителей города. В нем, том числе, 
откроются ясельные группы для де-
тей с полутора лет. Это очень нужно 
ангарчанам, - сказал глава региона.

В настоящее время техническая 
готовность объекта составляет 90%. 
Завершены облицовка стен кирпи-
чом и утепление фасада; есть кровля, 
окна, витражи, наружные двери. Не-
обходимо закончить электромонтаж-
ные работы, установить внутренние 
системы отопления и вентиляции, 
выполнить отделку.

БеРеГОукРепленИе - Одна 
Из важнейшИх задач

Также в рамках рабочей поездки 
обсуждался вопрос берегоукрепления 
реки Китой. Участок протяженно-

стью 1500 метров находится между 
микрорайонами Старица и Кирова. 
При продолжительных ливнях в зону 
подтопления могут попасть 33 жи-
лых дома, инженерные сооружения,  
дороги.

Проект берегоукрепления не-
обходимо подготовить до 1 июля  
2021 года, потому как именно в этот 
период федеральным агентством 
«Росводресурсы» начинается отбор 
заявок от субъектов на получение 
субсидии в рамках программы «Раз-
витие водохозяйственного комплек-
са». При своевременной готовности 
проекта с 2022 года можно будет на-
чать реализацию мероприятий по бе-
регоукреплению. По данным адми-
нистрации Ангарского городского 
округа, ориентировочная стоимость 
строительства сооружения составит 
более 560 млн рублей.

- Необходимо вплотную заняться 
берегоукреплением. Если уровень 
воды поднимется, в зоне затопления 
могут оказаться десятки домов, до-
роги, инженерные сооружения. На-
чать строительство нужно не позднее 
2022 года, - подчеркнул руководитель 
области.

Глава региона также обратил вни-
мание, что при проведении таких ра-
бот нужно учитывать и дальнейшее 
благоустройство территории.

- Важно понять, что люди хотят 
видеть в районе набережной реки 
Китой и что нам необходимо сделать 
в рамках программы благоустрой-
ства. Я выступаю за создание обще-
ственного пространства, комфорт-
ного для жителей Ангарска, - заявил 
Игорь Кобзев.

пеРвый дОм 335-й сеРИИ 
началИ Расселять

Еще одной темой для обсуждения 
в ходе визита в город нефтехимиков 
стали дома 335-й серии, потому как 

именно в Ангарске начали расселять 
самое первое из этих зданий, постро-
енных на территории Иркутской об-
ласти. Его возвели в 1959 году. Сейчас 
строение считается аварийным. Про-
блема всех подобных домов в недо-
статочной сейсмоустойчивости.

На расселение в бюджете региона 
предусмотрено 23 млн рублей. Все-
го в доме 12 квартир. Их владельцы 
получат субсидии, на которые смогут 
купить новое жилье.

- Средства для выплаты субси-
дий будут переведены из областного 
в муниципальный бюджет в начале 
августа. В соответствии с дорожной 
картой расселение должно быть за-
вершено до 15 октября. По данным 
муниципального образования, 6 се-
мей уже подобрали себе новые квар-
тиры, остальные ищут. В конце ок-
тября пройдет обследование дома, 
после чего он будет демонтирован. 
Завершить все работы планируется 
до 15 декабря, - доложила исполняю-
щая обязанности министра строитель-
ства, дорожного хозяйства Иркутской 
области Светлана Свиркина.

На испытания и демонтаж аварий-
ного здания из региональной казны 
выделяют 10 млн рублей.

Первый дом 335-й серии представ-
ляет особый интерес: после расселе-
ния жильцов специалисты его обсле-
дуют и выяснят, насколько каркас 
потерял жесткость, определят степень 
износа, остаточную сейсмостойкость 
и сделают выводы в отношении дру-
гих подобных зданий.

Исполняющий обязанности гу-
бернатора Иркутской области Игорь 
Кобзев, посетив объект, поручил пра-
вительству региона провести техни-
ческое обследование 7 домов этой 
серии, признанных аварийными из-за 
дефицита сейсмостойкости.

- Иркутская область должна вой-
ти в федеральную программу по пе-
реселению домов 335-й серии. Это 
связано с безопасностью жителей. 
Учитывая масштаб проблемы, решать 
этот вопрос нужно с привлечением 
федеральных средств, - сказал Игорь 
Кобзев.

Всего в регионе порядка 1,3 тыс. 
таких строений, около 500 из них 
в Ангарске, остальные - в Иркутске, 
Зиме, Усолье-Сибирском, в селе Хо-
мутово и других муниципальных об-
разованиях.

Эти дома могут иметь аналогичные 
проблемы. Семь зданий уже сейчас 
включены в реестр жилых домов, 
имеющих дефицит сейсмостойкости. 
Они признаны аварийными и под-
лежат сносу.

По итогам визита в Ангарск глава 
региона отметил, что в городе есть 
вопросы, которые требуют решения: 
нужны новые водозабор и больница, 
капитального ремонта требует стади-
он «Ангара», есть проблемы с элек-
троснабжением садоводств.

- Со всеми вопросами будем разби-
раться, - подчеркнул Игорь Кобзев.

Редакцией, издателем и распространителем информационных материалов является ООО Агентство «Комсомольская правда - Байкал»  
в соответствии с лицензионным договором № 14-45 от 09.01.2020 г.

Игорь Кобзев подчеркнул, что вопросам благоустройства 
нужно уделять особое внимание.
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На набережной Китоя нужно создать общественное 
пространство, комфортное для жителей.

Игорь кОБзев:

Ангарск сегодня напоминает  
большую стройку
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Вечером 29 июля 36-лет-
няя Марина Кохал позвонила 
в дежурную часть петер-
бургской полиции и сказала, 
что расчленила тело своего 
мужа (как-то дико думать, 
что в Питере это входит в 
моду, - см. историю профессора 
Соколова, разрубившего свою 
любимую, на сайте kp.ru). Опе-
ративники немедленно приехали 
на Невский проспект, в дом но-
мер 124. В одной из квартир они 
нашли части тела известного 
рэпера Энди Картрайта (на-
стоящее имя - Александр Юш-
ко). Четыре дня его останки 
пролежали в холодильнике…

«ХОТЕЛА СОХРАНИТЬ 
СВЕТЛУЮ ПАМЯТЬ 
О НЕМ»

Супруга погибшего Эн-
ди Марина сразу объясни-
ла - мужа расчленила «из-
за большой любви», хотела, 
чтобы для всех поклонни-
ков 30-летний рэпер про-
сто загадочно исчез. 25 июля 
Энди скончался (скорее всего, 
это была передозировка нарко-
тиков, сейчас это проверяет-
ся. - Ред.), она распилила тело 
музыканта и расфасовала его в 
пять мусорных мешков. Мари-
на думала избавиться от остан-
ков, но вдруг решила во всем 
признаться сначала своему 
адвокату, а затем и сыщикам. 
Полицейские изъяли с места 
происшествия молоток, нож, 
разделочную доску, ножовку 
по металлу, пластиковый таз 
и наволочку.

 - Марина - человек с высшим 
образованием, адекватная, ум-
ная девочка, - рассказал «КП» 
источник. - На первый взгляд 
у нее все нормально с психи-
кой. Она рассказала, что Энди 
Картрайт не употреблял нарко-
тики постоянно, но начал это 
делать из-за депрессии - во вре-

мя пандемии коронавируса он 
потерял работу. Она видела, что 
закладчики приходили к ним 
в парадную, а четыре дня на-
зад, когда она вернулась домой, 
обнаружила мужа мертвым в 
своей комнате. Рядом с ним, по 
ее словам, лежал шприц. Она 
хотела выставить его смерть 
так, будто он пропал, потому 
что не хотела позорной памяти 
для мужа. 

Через четверо суток жен-
щина одумалась и решила во 
всем признаться, побоявшись, 
видимо, что ее обвинят в пре-
ступлении, когда тело все-таки 
найдут. Марина готова пройти 
проверку на полиграфе и под-
твердить все свои слова. Сейчас 
следователи ждут результатов 
судмедэкспертизы, которая 
должна установить точную 
причину смерти рэпера.

ВЕЛА СОЦСЕТИ 
ЗА МЕРТВОГО СУПРУГА

Примечательно, что после 
смерти Энди Марина вела 
его странички в соцсетях, 
чтобы никто не заподозрил 

неладное: отвечала на сооб-
щения друзей в течение двух 
дней после его кончины, об-
щалась с его подписчиками в 
Инстаграме. Петербурженка 
призналась, что с мужем у них 
было полное доверие, поэтому 
она пользовалась его телефо-
ном и знала все пароли.

Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»).

P.S. «Приятно, когда тек-
сты твоих треков бук-

вально идут по рукам» - такой 
пост женщина выставила на 
следующий день после смерти 
супруга.

Следователи возбудили уголов-
ное дело по статье «убийство» - 
стандартная практика до вы-
яснения причин смерти. Также 
сейчас сыщики выясняют, где был 
их двухлетний сын, пока Марина 
расчленяла тело супруга.

Александр РОГОЗА

Свадьба в сентябре. 
Но имя своего 
избранника она 
по-прежнему 
скрывает.

Маргарита Грачева, 
невольно ставшая одним 
из самых ярких примеров 
домашнего насилия в Рос-
сии, объявила о своей бу-
дущей свадьбе. Напомним, 
в 2017 году трагедия случи-
лась в подмосковном Сер-
пухове. Теперь уже бывший 
муж Дмитрий Грачев (пара 
уже совсем собралась раз-
водиться) вывез Маргариту в 
лес и отрубил ей кисти рук - 
пытал, якобы подозревая в 
измене.

Врачи чудом спасли только 
левую руку. Вместо 
правой теперь про-
тез.

Садист, которо-
го экспертиза при-
знала вменяемым, 
получил 14 лет ко-
лонии.

В прошлом году 
Маргарита перееха-
ла с двумя сыновья-
ми-дошкольниками в 
Санкт-Петербург. 
Тогда говорили, что 
это связано с лич-
ной жизнью. Мол, 
рядом появился 
новый мужчина. И 
вот Рита Грачева 
объявила на своей 
страничке в соц-
сетях, что скоро 
свадьба.

«Да, в сентябре 
я выхожу замуж, и 
сейчас идет актив-
ная подготовка», - 
написала она.

А спустя пару ча-
сов выставила ед-
кие комментарии к новости 
про свадьбу: «Как она доста-
ла, пиарщица», «Не наигра-
лась еще? Ничему жизнь не 
учит». Впрочем, среди ушата 
негатива все-таки больше по-
здравлений и восторгов.

Звоню Рите.
- Такие всегда есть, - гово-

рит Рита Грачева. - Эти нега-
тивные комментарии из соц-
сетей серпуховской газеты, 
где разместили новость о 

будущей свадьбе. У меня в 
соцсетях обычно такого не 
пишут.

- А кто будущий супруг, 
ты по-прежнему скрыва-
ешь?

- Да. Я сейчас не говорю 
о личной жизни. Могу толь-
ко подтвердить: готовимся к 
свадьбе. Это правда. Когда 
захочу поделиться еще какой-
то информацией, обязательно 
это сделаю.

- Это будет большая 
свадьба или для узкого 
круга?

- Будут только близкие люди 
и те, кого я хочу в этот день 
видеть рядом. Никакой пом-
пезности в плане СМИ точно 
не будет.

- Чем ты занимаешься 
последние месяцы? Как 
провели карантин?

- Сидели дома с детьми 
(на съемной квартире в 
Санкт-Петербурге.  - Авт.). 
Но вот сейчас мы приехали 
к маме в Серпухов. Прямо 
сейчас я нахожусь в «Вату-
лино» (аэродром в Подмо-
сковье.  - Авт.). Сегодня у 
меня будет первый прыжок 
с парашютом! Как раз жду 
своей очереди… А еще мы с 
мамой уже начали работать 
над второй книгой.

Картина дня: происшествия

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Рита ГРАЧЕВА, которой бывший супруг-изверг 
отрубил руки:

Снова выхожу замуж!

vk
.c

om

Рита заражает 
своим оптимизмом 
и любовью к жизни.

Осенью 2019 года Издатель-
ский дом «Комсомольская прав-
да» выпустил книгу Маргариты 
Грачевой «Счастлива без рук». 
Это рассказ о жуткой трагедии, 
которую ей пришлось пережить. 
Первый тираж был раскуплен 
очень быстро. Книгу пришлось 
допечатывать.

Приобрести ее можно на сайте 
shop.kp.ru.
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Марина Кохал 
уверяет, что Энди 

Картрайт умер 
от передозировки 

наркотиков.

Этот пост жена рэпера выставила 
после его смерти. Но от его имени.

Больше фото рэпера 
и его подруги, отрывок из батла 
с участием погибшего - на kp.ru

Жена рэпера Энди Картрайта: 

Я распилила мужа... 
из-за большой любви

 ■ ЗВОНОК АДВОКАТУ

«Она может 
избежать 
наказания»

Если экспертиза покажет, что 
рэпер умер от передозировки нар-
котиков, то по статье «убийство» 
Марину не привлечь. Есть еще одно 
преступление, в котором могли бы 
ее обвинить, - надругательство над 
телом умершего. Но и здесь будет 
загвоздка, ведь нужно доказать, 
что жена решила похулиганить и 
именно поэтому распилила тело. 

- Если подтвердится, что она не 
имеет отношения к смерти мужа, то 
она избежит уголовной ответствен-
ности, - сообщила «КП» - Петербург» 
Ирина Скурту, адвокат Марины 

Кохал. - Я говорю это не только 
как адвокат, но и как бывший 
следователь. Сейчас мы ждем 

СПРАВКА «КП»
Энди КАРТРАЙТ родился на Украине. На-

чинал читать рэп для друзей. В конце 2013 
года Энди записал альбом «Приход глухого 
кота». После этого его позвали на самый 
знаменитый среди рэперов батл Versus. В 
своей символике, по словам фанатов, Энди 

использовал мистические темы.
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Окончание. 
Начало читайте 

на < стр. 1.

Они приседают, широко 
расставив ноги, и пытаются 
вытолкнуть противника за 
пределы площадки. Чудно! 
Но это сумо, и здесь чем боль-
ше вес, тем лучше. Против 
Ороры Сатоси, который до-
гнал габариты до 3 центнеров, 
«хилому» 100-килограммово-
му сопернику не выстоять… 
Популярный в Стране восхо-
дящего солнца борец Орора, 
он же бурятский борец Ана-
толий Михаханов, побеждал 
не раз.

В Японии россиянин сде-
лал сногсшибательную карье-
ру, выигрывал титулы и при-
зы, стал любимцем публики. 
Но все когда-то кончается. 
Когда Ороре стукнуло 35, ему 
обрезали самурайскую косич-
ку - отличительный признак 
профессионального сумои-
ста. Анатолий вернулся до-
мой и понял: первым делом 
надо сбросить вес - килограм-
мов эдак 100. И это у него по-
лучилось!

СУМАТОРИ ДАЖЕ 
САДЯТСЯ НА ШПАГАТ

- Да, собственно, я в 15 лет 
уже весил под 200, и ничего, - 
говорит Анатолий. - Врачи 
в школе осматривали, ни-
каких болезней не находи-
ли. Один раз даже мужикам 
в деревне (Михаханов вырос 
в бурятском селе Заиграе-
во) помог быка достать - тот 
в яму провалился. Так до сих 
пор легенды об этом ходят. 
Отец отвел в вольную борь-
бу, так против меня никто 
вставать не хотел - боялись. 
Просто был очень крупным, 
сильным. Кстати, там на ме-
ня тренеры сумо и обратили 
внимание. Уехал в Японию.

Так он, Анатолий Миха-
ханов, получил имя Орора 
Сатоси, что переводится как 
«северное сияние». Под этим 
именем Анатолий прожил 
18 лет. В Японии очереди вы-
страивались из желающих 
с ним сфотографироваться, 
его просили погладить ребен-
ка и живот беременной. Там 
считают, что прикосновение 
великана приносит малышу 
счастье. А еще в Стране вос-
ходящего солнца уважают 
физическую силу. При 200 - 
300 кг живого веса (Михаха-
нов на пике карьеры достиг 
293 кг, это рекорд), борцы - 
люди крепкие, тренирован-
ные.

- У нас в стране мало кто ви-
дел схватку сумоистов. Мно-
гие думают, что на помост (он 
называется дохе) выходят 
просто толстые люди и на-
чинают толкаться, - говорит 

Анатолий. - Но на самом деле 
это не так. Изначально это 
был спорт самураев. И бор-
цу для победы нужны и фи-
зическая сила, и растяжка, 
и координация, и скорость. 
Руки и ноги у каждого долж-
ны быть просто стальные - 
нагрузка-то на них ого-го! 
И еще каждый обязательно 
без проблем должен садиться 
на шпагат. Все это достига-
ется годами тренировок. Без 
этого в большом спорте ни-
куда.

ЧТОБЫ ХУДЕТЬ, НУЖНО… 
ХОРОШО ЕСТЬ

Когда Анатолий Михаханов 
участвовал в соревнованиях, 
большой вес ему не мешал. 
Наоборот.

- Набирал специально - 
все-таки определенные пре-
имущества дополнительные 
килограммы дают, - рас-
сказывает Анатолий. - Как? 
В Японии сумотори едят мно-
го риса, суши дважды в день - 
пища калорийная. А когда 
достиг 280 кг, мы с тренером 
решили идти на рекорд, по-
этому карьеру я заканчивал 
уже с 293 кг.

Дома в Бурятии для Ана-
толия началась новая жизнь. 
Здесь на богатыря в 3 центне-
ра весом смотрели несколько 
иначе. Да и сам он собствен-
ному рекорду уже не так ра-
довался. Молодому мужчине 
с его ростом в 191 см и спор-
тивным телосложением хва-
тило бы и 100 кг веса.

- Тяжело ведь двигаться, 
какой бы ты тренированный 
ни был, - объясняет он. - 
И потом хочу семью: жену, 
детей. Пора жить нормаль-
ной жизнью… Дома сначала 
переключился на привычное 
нам трехразовое питание, на-
конец вдоволь поел бууз (бу-
рятское национальное блюдо, 
похожее на манты и хинка-
ли. - Авт.) - и часть веса уш-
ла сама. Потом продолжил 
полным голоданием - на во-
де. Вначале все пошло легко, 
я чувствовал себя прекрасно, 
видел результат: минус 10 кг, 
минус 13…

В апреле 2018-го бывший 
спортсмен вернулся в Россию, 
а к началу 2019 года потерял 
20 кг. А дальше - все: на от-
метке 273 стрелка весов «за-
висла». Анатолий понял: то-
го, что предпринимает, мало.

- Похудение - это очень не-
просто, - говорит он. - Прежде 
всего надо обойти не одного 
врача, составить программу. 
И сбрасывать вес очень мед-
ленно, буквально по 2 - 3 кг 
в месяц. Иначе можно просто 
подорвать здоровье. Первым 
делом добавляйте витамины. 
Это очень важно, потому что 

пока вы теряете габариты, ор-
ганизм испытывает сильный 
стресс. Есть риск подхватить 
инфекцию, заболеть. Вот что-
бы не ослабнуть, и нужна 
подпитка.

БАНЯ И ЕЖЕДНЕВНЫЕ 
ПРОГУЛКИ

Стандартная ошибка боль-
шинства, кто не может по-
худеть, считает Анатолий, 
в том, что едят что попало, 
экономят на продуктах.

- Не жалейте денег на хо-
рошую еду, - советует бо-
гатырь. - Можно, конечно, 
урезать порции макарон 
и картошки и обойтись этим. 
Но питаться нужно разно-
образно, ведь организму нуж-
ны микроэлементы. Море-
продукты, рыба, овощи, 
фрукты обязательны. Вот я, 
конечно, мясо люблю. Но ес-
ли мне предложат очень вкус-
ную рыбу, я выберу ее, хотя 
раньше не любил. Но щуку, 
форель или семгу надо уметь 
приготовить на пару. А про-
сто на сковородке пожарить - 
это не вариант.

Также нужны допол-
нительные нагрузки. 
У Анатолия в про-
грамме баня прак-
тически через 
день, ежеднев-
ные прогулки 
на свежем воз-
духе, травы, 
массаж.

- Итог? Сей-
час мой вес - 
примерно 160 
кг, - улыбается Ми-
хаханов.

БОГАТЫРЬ 
ИЩЕТ НЕВЕСТУ 
И КОНСУЛЬТИРУЕТ 
ЧЕРЕЗ «ИНСТАГРАМ»

После самоизоляции ос-
новной проблемой для мно-
гих стало потерять лишние 
кило. За четыре-то месяца, 
пока люди сидели дома, 
«спасательные круги» на жи-
воте выросли почти у всех. 
Почти, потому что бывший 
сумоист Михаханов про-
должил свой марафон по из-
бавлению от лишнего веса. 
С января он зафиксировал 
потерю еще 45 кг. Всего - ми-
нус 120. Но это, напомним, 
не сразу, а за 2 года.

- И я теперь консультирую 
всех, как сбросить вес, через 
свой «Инстаграм», - улыбает-
ся Анатолий. - Я уменьшил-
ся почти вдвое! Считаю, есть 
чем поделиться.

Но сбросить вес не главное 
его желание. Он ищет вто-
рую половинку и мечтает 
о семье. Анатолий - личность 
популярная (в соцсети у него 
больше 40 тыс. подписчиков), 

да еще и необычная. У себя 
на странице он выложил свое 
детское фото, под которым 
написал, что ждет свою един-
ственную.

- Мне не важно, какой на-
циональности будет моя бу-
дущая жена. Главное, чтобы 
человеком была хорошим, - 
делится Анатолий.

Спутницу жизни он пока 
так и не нашел, хотя очень 
хочет завести семейный очаг. 
Мечтает, чтобы в его доме 
были дети.

Личн
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Только у нас!

Еще больше 
фото - на kp.ru
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Уместился 
в одну штанину!

КОНКРЕТНО
правил по снижению веса 
от Анатолия Михаханова

1. ПРАВИЛО 10 ТЫСЯЧ ШАГОВ
Да, все вроде слышали, но не каждый исполняет. Анатолий 

каждый день проходит эти самые шаги. Не фанатично, нет. Если 
нет настроения, может сделать только один круг, но большой. 
В любую погоду, даже зимой в минус 30.

2. ПЯТИРАЗОВОЕ ПИТАНИЕ
Когда 292-килограммовый сумоист вернулся из Японии, он 

перешел с двухразового питания на трехразовое. Сразу по-
могло. После консультаций с медиками ест 5 раз в день, но 
маленькими порциями.

3. ЗАВТРАК СЪЕШЬ САМ
По утрам - каши (рисовая, ячневая, пшенка), овсяный блин 

или омлет. Причем порция риса поменьше - он слишком калори-
ен. На обед суп с крупами и салат с оливковым маслом. Соли 
минимум, сахара - тоже, и только тростниковый. Ужин легкий: 
овощи или рыба на пару. Перекус - яблочко или яйцо.

4. БАНЯ
Баня и массаж (хотя бы самомассаж), если вы хотите сбро-

сить вес, очень эффективны. Просто здорово!

5. СПОРТ - ТОЛЬКО ДЛЯ СЕБЯ
Большой спорт - это не история про здоровье. Это во вред 

себе, через силу и через «не могу». А физкультура - это как 
раз наоборот: для здоровья, для настроения, для того, чтобы 
сбросить вес!

5

Зарядка - то, что 
спортсмен-блогер 

не пропускает.

Габариты Анатолия 
уменьшились в два раза!

Анатолий 
побил все 

рекорды: он 
был самым 
тяжелым 
борцом в 

мире.

03.08.2020
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       ночью            днем

дождь

ясно

гроза

облачно

снег

пасмурно

Прогноз по го ды на завтра, 4 августа

Давление  722 мм рт. столба
(норма для августа - 716)

Относительная влажность 
воздуха 84%
(норма для августа - 63%)

Ветер северо-западный, 
7 - 8 м/с

Восход - 05.28        Луна Луна
Закат - 20.48         растет

Иркутск +14…+16 +22…+24
Бодайбо +14…+16 +23…+25
Братск +12…+14 +22…+24
Ербогачен +12…+14 +25…+27
Тайшет +12…+14 +24…+26
Усть-Илимск +13…+15 +25…+27

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008; 

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.
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Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке 
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске, 

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1.
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 5000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия, 
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

Если у вас есть:

ТЕМА

ОТКЛИКИ

ЖАЛОБЫ
доставку
качество печати

на ■ 
 ■ 

на статьи■ 

для публикации■ 

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Индексы 50057, 31470, 32353 
Тип. № 1260.

 ■  Время подписания московского 
выпуска по графику - 20.30, 
фактически - 20.30

 ■  Отпечатано в ООО «Типография 
КомПресс-Москва». 
Адрес: Нагорное шоссе, д. 2, 
Московская обл., г. Химки, 141407.

 ■ ISSN 0233-433X

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2020. 
Размещенные в газете материалы 
не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было 
форме без разрешения правообладателя. 
Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22; 
e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2020», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», «РАЗУМНЫЙ 
ПОТРЕБИТЕЛЬ» - 
публикации на коммерческой основе. ™
Редакция не несет ответственности за достоверность 
содержания рекламных материалов.

Тираж этого номера: 200 593 экз.
Рекомендуемая цена - 25 руб. Тираж сертифицирован Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru
 ■  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»
 ■  Главный редактор, 
генеральный директор
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:
О. НОСОВА (первый зам. главного редактора), 
А. ГАНЕЛИН (зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ (зам. главного редактора), 
Л. ЗАХАРОВ (зам. главного редактора), 
П. САДКОВ (зам. главного редактора),
А. СЕМЕНЦОВ (зам. главного редактора),
А. СЕДОВ (редактор отдела политики)

- Меня муж бросил. А сегод-
ня позвонил и сказал, что по-
шутил. А я уже нового нашла. 
Так неловко, блин...

✱  ✱  ✱
Если девушка в твоем 

присутствии ведет себя 
как дура - значит, она в 
тебя влюблена... Ну или 
дура.

✱  ✱  ✱
Таможенник умер и попал 

на небо. Ему говорят:
- Сейчас решим, куда тебя 

- в ад или в рай.
Он:
- А нельзя где-то на гра-

нице?

✱  ✱  ✱
В баре грустный мужик 

заказывает рюмку за 
рюмкой. В конце концов 
бармен не выдерживает 
и спрашивает:

- Что случилось-то?
- Да блин. С женой пору-

гался. Она обещала месяц 
со мной не разговаривать.

- Да уж... Представляю, 
как тебе хреново.

- И не говори! Сегодня 
последний день...

✱  ✱  ✱
- Как в наши дни отличить 

реальную новость от фейка?
- Все просто. Если новость 

нормальная и адекватная, 
скорее всего, это фейк. И 
наоборот, если несут какую-
то несусветную дичь - скорее 
всего, это реальная новость.

✱  ✱  ✱
Первым топ-блогером 

был Винни-Пух. Он нес 
всякую чушь, не скры-
вал, что в голове у него 
опилки, писал с ошибка-

ми, но его все любили и 
подкармливали.

✱  ✱  ✱

Рассеянный рыбак забыл в 
автобусе корзину с уловом. 
Через пять дней в местой га-
зете появилось объявление: 
«Оставивший корзину с ры-
бой в автобусе номер 57 мо-
жет зайти в гараж и забрать 
автобус».

✱  ✱  ✱

- Любимый, ты помнишь, 
как мы познакомились?

- Двадцать минут на-
зад ты подсела ко мне и 
сказала, что либо я твой 
парень, либо у тебя пи-
столет.

✱  ✱  ✱

В Израиле зарегистрирова-
на первая смерть от корона-
вируса. Жена задушила му-
жа после первых трех дней 
совместного пребывания в 
карантине.

✱  ✱  ✱

На собеседовании в 
коллекторской фирме:

- Скажите, почему вы 
выбрали нашу фирму?

- Видите ли, я не люблю 
людей.

- Достаточно, вы при-
няты.

 ■  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
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Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: «Мисс Стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Нонна МАНЯН, 
24 года, г. Иркутск:

- Если коротко, 
то могу о себе 

рассказать в двух 
словах. Я художник 

и журналист. В 
свободное от работы 

время изучаю 
историю, религию, 

архитектуру и 
психологию. Говорю 

на нескольких языках, 
сейчас изучаю 

французский. Пишу 
книгу, стихи, картины, 
расписываю одежду 

и стены. Люблю 
путешествовать и 

познавать мир.

Виктория АНДРЕЯНОВА 
- модельер, известный 
своим архитектурным 
подходом к дизайну, 

который применяет и к 
женственным платьям, и к 

строгой униформе:

- По девушке видно, что 
она увлекается творчеством. 
Она не боится ярких красок 
и экспериментов со своим 

образом. И правильно делает! 
Сейчас, летом, это особенно 

оправданно. А серые и черные 
вещи успеем поносить зимой.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!


